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Parlamentarios inician el año con
jugoso aumento con guiño de Peña
El presidente de la República promulgó finalmente el PGN 2025, que incluye más privilegios para
los senadores y diputados. G. 6.000.000 es el aumento para cada uno de los 125 legisladores.

lll

El presidente de la República
Santiago Peña esperó hasta el
último día del año pasado
para promulgar el PGN (Pre-
supuesto General de la Nación
2025), que incluye un au-
mentazo al ya abultado salario
de los legisladores.

Con esta decisión, a partir
de este mes, y en medio del
receso parlamentario, los 45
senadores y 80 diputados per-
cibirán G. 6.000.000 más, por
lo que superarán los G. 38
millones, y en el caso de los
que integran la mesa directiva,
el monto es aún mayor.

La sanción del presupuesto
en Diputados fue el 3 de
diciembre pasado, y alegaron
trámites administrativos para
remitirlo hasta Peña, quien
también se tomó su tiempo,
pero que era algo seguro.

Este guiño por parte del
mandatario hacia los parla-
mentarios se considera como
una concesión, atendiendo a
la insistencia y persistencia de
los mismos en cupos de com-
bustible y seguro médico vip.

Ya dentro del estudio de la
Bicameral de Presupuesto los
parlamentarios hicieron una
jugada, en forma hermética,
de incluir más privilegios.

Finalmente, resolvieron que
en vez del cupo de com-
bustible y del seguro médico,
incluirían los G. 6 millones
dentro de sus gastos de re-
presentación, lo que les per-

mite abultar sus dietas.
Supuestamente, Peña no es-

tuvo de acuerdo, en un prin-
cipio con esta iniciativa, pero

se tuvo que aggiornar en pos
de la paz política, la gober-
nabilidad y las próximas elec-
ciones municipales del 2026.

Ajeno a la indignación ciu-
dadana, a las críticas y a las
carencias del sector de salud y
educación, Peña cambió to-

talmente su discurso y mi-
nimizó el aumentazo, alegan-
do que era solamente unos G.
15.000 millones.

Aunque admitió que no es-
taba dentro de sus planes ni
dentro del proyecto original,
remarcó que todavía iba a
necesitar del apoyo del Con-
greso en los próximos años.

Como una muestra de la
lealtad por parte de los par-
lamentarios, incluso agradeció
que los mismos le hayan
aprobado cerca de 50 leyes en
los 15 meses de su gobierno.

“Nosotros no podemos de-
cirles que solamente nuestra
visión es la válida, y la de ellos
no. Tenemos que tratar de
lograr un equilibrio”, fue lo
que indicó el presidente.

OTROS PRIVILEGIOS. Cabe re-
cordar que los legisladores, ya
fueron sumando otros privi-
legios, entre ellos la polémica
reprogramación presupuesta-
ria de G. 3.500 millones para
la cuestionada jubilación vip.

De acuerdo a la ley de la caja
parlamentaria, que rige para
los mismos, los senadores y
diputados que completen dos
periodos, es decir 10 años,
tienen derecho al 60%, y sería
G. 17.501.765.

Los que llegan a tres pe-
riodos o más, acceden al 80%,
que es G. 23.335.678.

Los parlamentarios tam-
bién aprovecharon para su-
mar al PGN un monto de G.
30.368 millones, que preten-
den destinar para el aumento
de sueldos de funcionarios y
contrataciones nuevas.

Sin novedades sobre RUN ni carrera civil

Excluidos. Carrera civil no regirá para funcionarios del CN.
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Desde el Ejecutivo aún no se
tienen novedades con relación
a la promulgación de dos pro-
yectos que ya están en manos
del presidente Santiago Peña,
y que tienen que ver con dos
temas polémicos.

Se trata del Registro Uni-
ficado Nacional (RUN) y de la
carrera civil, ambos impulsa-
dos justamente por el propio
mandatario, y acompañados

por la mayoría cartista y aliados
que el presidente tiene en am-
bas Cámaras del Congreso.

En cuanto al RUN, desde el
gobierno se apunta a la uni-
ficación de los Registros Pú-
blicos, Catastro y el Depar-
tamento de Agrimensura y
Geodesia del Ministerio de
Obras Públicas.

El objetivo supuestamente
es solucionar los problemas

de superposición de títulos
inmobiliarios y la compleji-
dad de varios trámites con la
fusión de las tres entidades.

Sin embargo, los que ob-
jetan esta iniciativa sostienen
que la intención real es blan-
quear las tierras malhabidas
que están en manos de gran-
des terratenientes.

La advertencia es que podría
dejar en total desventaja a las

comunidades campesinas e
indígenas que mantienen su
lucha del derecho a la tierra.

En cuanto a la ley de la
carrera civil, Peña había anun-
ciado que sería la solución
para las contrataciones a fa-
miliares en el Congreso como
casos de nepotismo, pero fi-
nalmente la norma no afec-
tará la autonomía de este po-
der del Estado en ese sentido.

Vía libre a ascensos militares
Entre los decretos promulgados por
el Ejecutivo figura la concesión de
ascensos a oficiales superiores y su-
balternos de las Fuerzas Armadas.
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Cámara fue pasapapeles, pero a la
par bloqueó varios casos judiciales

Esteban Samaniego
Tiene cinco imputacio-
nes y una de ellas es por
un presunto desfalco al
Municipio de Quyquyhó
por G. 1.108 millones de
perjuicio.

Mauricio Espínola
Por supuesta filtración.
Sobre el legislador pesa
una investigación que la
disidencia se encargó de
tildar de que es un mon-
taje del cartismo.

Roya Torres
La legisladora liberal fue
imputada en el caso de
su hijo Elías Godoy, quien
fue procesado por plani-
llerismo. La suspensión
condicional del procedi-
miento benefició al hijo.

lll

Las Cámaras actuaron de pa-
sapapeles con relación al Eje-
cutivo, ya que cada uno de los
proyectos de ley fueron apro-
bados prácticamente a libro
cerrado, salvo excepciones.

En cambio, los legisladores
no fueron tan colaborativos
con el Poder Judicial. La Cá-
mara Baja se llenó de pedidos
de desafuero por parte de la
Justicia, que fueron congela-
dos sistemáticamente.

Cuatro diputados ya dis-
frutan del receso parlamen-
tario debido a que sus causas
siguen congeladas y sin trá-
mite de desafuero, pese a que
existen dictámenes para dar
trámite correspondiente.

El Congreso y, particular-
mente, la Cámara de Dipu-
tados no se ha caracterizado
precisamente por ser contra-
peso del poder y ejercer con-
trol a los abusos.

Es más, el propio titular de
la Cámara Baja, Raúl Latorre,
se había jactado de que las
iniciativas del Ejecutivo han
sido prioridad.

Las estadísticas así lo con-
firman y, del total de leyes
tramitadas, se tiene que el
Ejecutivo remitió una ince-
sante cantidad de proyectos de
ley, a tal punto que hasta el
Congreso, que por su natu-
raleza debería gozar de esta
prerrogativa, quedó atrás en la
producción legislativa.

Así, la iniciativa de leyes, por
parte de la Cámara Baja, que-
dó en 46 proyectos, mientras
que el Ejecutivo envió 55, lo
que refleja la gran influencia,
ya que, por orden natural, es
donde se inicia el estudio de
todo proyecto de ley.

La misma situación se dio
en el Senado, en donde en
total tuvieron origen 49 pro-
puestas, lo que habla a las
claras de que ambas Cámaras
quedaron supeditadas a los
proyectos de iniciativa del Eje-

cutivo, en un rol más de pa-
sapapeles que de una ins-
titución de contrapeso.

El Poder Judicial envió una
propuesta y no corrió ninguna
iniciativa popular.

TRABAS. Muy por el contrario,
en cuanto a la relación de la
Cámara Baja con el Poder Ju-
dicial no tuvo el mismo im-
pacto, sino que hay retaceo.

El pleno prefirió la pro-
tección corporativa antes que
dar trámite a los pedidos de
desafuero que la Justicia so-
licitó en varias oportunidades,
con el fin de poder investigar a
diputados imputados.

De este modo fueron a re-
ceso parlamentario sin que sus
causas puedan tener avance a
nivel judicial cuatro diputados
de la ANR y el PLRA.

La Justicia ya solicitó que se
dé trámite a los desafueros
para permitir investigación de
cuestionados, pero se optó por

hacer caso omiso.
Esta lista está integrada por

la diputada liberal por su hijo,
Elías Godoy Torres, nombra-
do en la Cámara con más de
G. 9 millones de sueldo, sien-
do bachiller.

A raíz de denuncias dentro
del esquema de los nepo-
babies, la Fiscalía intervino, y
las investigaciones hallaron
que el joven se ausentaba
constantemente de la oficina
parlamentaria en Alto Paraná.

Recientemente, al verse aco-
rralado, reconoció su culpa,
tratando de zafar de la Justicia
mediante la devolución del
dinero cobrado como fun-
cionario, más una exigua do-
nación como reparación del
daño. Finalmente, se le otorgó
suspensión condicional del
procedimiento.

Otro diputado liberal, Cleto
Giménez, igualmente impu-
tado en una causa similar,
pero con dos hijas, también

ubicadas en la Cámara Baja,
que tampoco asistían regu-
larmente al recinto.

En otro caso de corrupción,
pero que concierne a un co-
lorado cartista, la Cámara
también trabó el estudio del
desafuero, pese a que la Co-
misión de Asuntos Consti-
tucionales hace meses dicta-
minó por el desafuero.

CARTISTA. El diputado ofi-
cialista Esteban Samaniego
carga con varias imputaciones,
pero el cartismo salió en su
defensa las veces que fue ne-
cesario para congelar el avance
de sus múltiples causas.

Entre ellas, la investigación
por un presunto desfalco al
Municipio de Quyquyhó por
G.1.108 millones de perjuicio,
que se ha bloqueado. Existe,
sin embargo, por parte de la
Comisión de Asuntos Cons-
titucionales, un dictamen a
favor del desafuero.

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l

Causa contra un
diputado disidente
La Cámara Baja también
tiene en espera el pedido
de desafuero que afecta al
diputado colorado disiden-
te Mauricio Espínola. Su
caso es distinto al de sus
colegas cartistas, ya que
deviene de una interna en-
tre su movimiento y el ofi-
cialismo. Incluso algunos
fiscales de la causa han si-
do denunciados por pre-
suntamente operar en fa-
vor de los que impulsaron
la investigación tanto de
Espínola como contra el ex
presidente de la República
Mario Abdo Benítez. El pe-
dido había ingresado en
marzo del 2024 en la Cá-
mara Baja y de momento,
existe un acuerdo tácito y
un pacto de no agresión,
por lo que ni las causas
contra los colorados, ni los
liberales, avanzan. En su
momento, Espínola anun-
ció que no pediría su de-
safuero por no contar con
garantías.

Cleto Giménez
El Ministerio Público im-
putó al diputado por el
supuesto grado de com-
plicidad en honorarios
cobrados indebidamente
por sus hijas en el es-
quema “nepobabies”.

Mayoría corporativista. Existe una suerte de pacto para que no corran los desafueros.

ARCHIVO

Un listado evidencia la improductividad
Se dio a conocer un listado de
los senadores en relación a los
proyectos presentados en el
transcurso del 2024, y que
revela la improductividad.

Prácticamente más del cuó-
rum que se necesita para llevar
adelante una sesión, presentó
menos de una docena de pro-
yectos de ley, y se concentró
más en iniciativas sobre re-
soluciones o declaraciones.

Entre los que impulsaron,
en la mayoría de los casos con
otros parlamentarios, tres pro-

yectos de ley en total fueron
Orlando Penner, Blanca Ove-
lar y Gustavo Leite.

Con 4 propuestas, se que-
daron Carlos Núñez Agüero,
Zenaida Delgado, Pedro Díaz
Verón, Javier Zacarías Irún y
Rubén Velázquez.

En el caso de Ramón Re-
tamozo y Javier Vera, alias
Chaqueñito, ambos coinci-
dieron con 5 iniciativas.

Los disidentes Luis Pettengill
y Oscar Salomón, 6; y 7, Enri-
que Buzarquis, Édgar López,

Mario Varela, Basilio Núñez
(actual titular del Senado), Eri-
co Galeano y Hernán Rivas.

Celeste Amarilla aparece
con 8 proyectos de ley; y Ar-
naldo Samaniego y Antonio
Barrios con 9.

Colym Soroka y Silvio Ove-
lar, 10; y 11, Derlis Maidana,
Derlis Osorio, Natalicio Chase
y Patrick Kemper.

Cabe recordar, que tanto el
resumen de proyectos presen-
tados tanto en Diputados co-
mo en el Senado, demostró

que se impulsaron más re-
soluciones y declaraciones
que proyectos de ley.

De acuerdo al documento,
de los 679 presentaciones en
la Cámara Alta, 474 corres-
ponden a iniciativas sobre de-
claraciones y resoluciones.

Esto es lo que respecta de
enero a diciembre del 2024, y
el total de proyectos de ley
presentados fue de 160. El
informe estadístico cuantita-
tivo fue elaborado por la Di-
rección de Proceso Legislativo.

En la mira. Los parlamentarios conforman una claque que,
a pesar de los privilegios, demuestra baja producción.
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Interna entre Carro y Villate revela
fallas en comunicación del Gobierno
La vocera fue desvinculada tras un plan “siniestro” del Mitic, y Peña nombra en su lugar a Grance. El
acceso a la información pública tiene más trabas. Las salas de prensa funcionan como “búnkeres”.

lll

La comunicación presidencial
presentó falencias desde el ini-
cio del Gobierno de Santiago
Peña y es objeto de críticas por
parte de diversos sectores e
incluso de referentes de la
ANR. El conflicto entre Paula
Carro y Gustavo Villate, primo
de la primera dama Leticia
Ocampos, puso en el esce-
nario público cómo funciona
la dinámica de la información
gubernamental y la centrali-
dad que tiene el Ministerio de
Tecnologías de la Información
y Comunicación (Mitic).

Carro, quien volverá al sec-
tor privado, fue destituida co-
mo vocera luego de casi un
año de haber inaugurado el
cargo. Llevaba una fuerte in-
terna con el ministro del Mitic
desde febrero y se negó a re-
nunciar a pesar de la presión.

La causa de la tensión, entre
otros motivos, fueron los po-
sicionamientos de Carro sobre
el funcionamiento de la co-
municación. Sus cuestiona-
mientos hacia la relación con
la prensa, el uso de redes so-
ciales y la selección de qué
temas compartir con los me-
dios y cuáles no fueron de-
t e r m i n a n t e s.

Por su rango de ministra, se
plantó y exigió autonomía, lo
que molestó a las autoridades
del Mitic, no solo a Villate,
sino también a la viceministra
Alejandra Duarte, ambos sin
conocimientos en comunica-
ción estatal o en periodismo y
m e d i o s.

El presidente, por tanto,
emitió un decreto por el que
nombra en reemplazo de Pau-
la a Guillermo Grance, un ex
periodista de los medios del
grupo Cartes que ingresó re-
cientemente como director de
Comunicación de la Presiden-
cia, como sucesor de Carlos
Sánchez. En esta ocasión, se
aseguraron de que Grance no
tenga el rango de ministro, por
lo que estará supeditado al
Mitic.

INTERNA. Carro comenzó a ser
excluida de conferencias y reu-
niones luego de sus posicio-
namientos. En un comuni-
cado que publicó en redes
sociales, contó que el 18 de
diciembre Villate le pidió con-
cretamente que no participara
del anuncio que harían los
ministros de seguridad sobre

la relación del Gobierno del
Paraguay con la DEA, que la
entonces vocera ya venía cri-
ticando. Dos horas después
del pedido del ministro, un
medio la acusa, según la ex
funcionaria, de ser la respon-
sable del mal manejo comu-
nicacional sobre el caso con
EEUU y de haber “desapa -
recido”, lo que tuvo que salir a
aclarar posteriormente.

Este hecho la obligó a con-
versar en privado con Villate,
“dada la extraña (por decir lo
menos) conexión entre su so-
licitud de no presentarme a
una conferencia y la súbita
operación acaecida en medios
de comunicación para hacer-
me aparecer como respon-
sable de hechos en los cuales
no tuve participación, seña-
lándole que si algo así volvía a
ocurrir, cumpliría en exponer
a sus instigadores”.

Carro sostuvo que era exi-
gida de responder ante los
medios “mientras lidiaba con
las permanentes interferencias
del Mitic para evitar que yo
recibiera esta información o
instruir que se comunicaran
por otras vías”.

Se confirma de este modo
que el acceso a información
pública tiene trabas como lí-
nea del Gobierno. La dificultad
no está solo en la comuni-
cación en sí, sino también en
el sistema disponible para el
ciudadano, que se volvió me-
nos amigable. Incluso, Peña
atravesó por una etapa de con-
flictos con la prensa crítica.

“Día tras día, debí admi-
nistrar la frustración de que se

me haya pedido poner en
pausa mi carrera en el sector
privado para desempeñarme
como vocera del Gobierno, y
que desde el Mitic se ordenara
que las informaciones rele-
vantes, que ameritaban con-
ferencias de prensa, se con-
tinuaran dando a conocer por
redes sociales”, expresó Carro.

La ex ministra aseguró que
la única manera en que la
vocería funcione es desvin-
culándose del Mitic. “Si la
vocería continúa, aunque sea
parcialmente, vinculada a una
institución cuyas autoridades
ponen trabas a su crecimiento
frente a los medios, es im-
posible que pueda fortalecerse
frente a la ciudadanía”, lanzó.

Carro denunció además que
hubo una operación siniestra
para su destitución. “La ope-
ración siniestra para hacerme
aparecer como públicamente
responsable de errores ajenos
(cuyos responsables –de la
operación– dejo a conside-
ración de la ciudadanía), pre-
cedida por meses de inter-
ferencia a mi trabajo por parte
del ministro Gustavo Villate y
de la viceministra Alejandra
Duarte, me producen una tris-
teza innegable”, expresó.

Finalmente, dejó en claro
que su relación con Peña no
tuvo inconvenientes, tampoco
con los medios de prensa, y
agradeció a los ministros y al
equipo de comunicación.

Señaló que incluso recibió
solidaridad de quienes se en-
teraron “de la hostilidad de
parte de las autoridades del
Mitic”.

Apartada. El ministro del Mitic obligó a la vocera a no
presentarse en la conferencia sobre la relación con la DEA.
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Paula Carro Alejandra Duarte

Independencia. Paula Carro manifestó que si la Vocería sigue dependiendo del
Mitic, continuará sin ser fortalecida. Denunció que fue excluida por Gustavo Villate.

Las salas de prensa tanto en
Mburuvicha Róga como en
el Palacio de López no per-
miten tener contacto con
visitantes en caso de reu-
niones con el presidente de
la República.
La residencia presidencial
tiene esa característica hace
años. Es una sala cerrada

Sala de prensa está cerrada en el Palacio de López
donde los periodistas aguar-
dan en caso de que au-
toridades tengan intención
de realizar una conferencia
de prensa, pero no se puede
observar si hay visitas de
ministros ni acceder a ellos
durante su presencia en
Mburuvicha Róga.
No obstante, el Palacio de

López también tomó ese
modelo. La sala de prensa se
ubica en un subsuelo y no se
puede acceder a los pasillos
cuando el presidente San-
tiago Peña hace oficina o
tiene reuniones en el lugar.
Ambas salas funcionan co-
mo búnkeres que dejan a los
periodistas aislados.

Gustavo Villate
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Ostfield ignora palabras de
Peña y brinda por lo que une
lll

Mientras el presidente de la
República, Santiago Peña, dice
que el embajador Marc Os-
tfield “le ha hecho un daño
tremendo a la relación bi-
lateral entre dos países her-
manos”, con referencia a Es-
tados Unidos y Paraguay, el
diplomático estadounidense,
al despedir el 2024, posteó en
su cuenta de la red X que
dicho año ha sido uno “de
desafíos y avances”.

Agregó que al culminar el
2024 reflexionaron sobre la
relación con Paraguay, “rea -
firmando nuestra amistad y
cooperación a través de los
valores que nos unen”.

Y de paso, expresó el deseo
de que el 2025 “nos brinde
nuevas oportunidades” para
fortalecer estos lazos, impulsar
el desarrollo y construir un
futuro más justo y próspero
para todos. Y específicamente,
auguró “un gran año a nues-

tros socios y amigos en Pa-
r a g u ay ”, con absoluta norma-
lidad y sin acusar recibo de las
recientes declaraciones del jefe
de Estado, Santiago Peña, en el
programa de televisión de Mi -
na en casa, donde dijo que
como gobierno ya no existe

contacto con el embajador Os-
tfield, y que todo contacto se
da de manera directa con el
gobierno de Joe Biden.

“Yo no necesito del em-
bajador americano para ha-
blar con Washington, tengo
una excelente relación”, sos-

tuvo el mandatario. Aclaró
que el vínculo se perdió des-
de el momento en que pidió
que se acelere la culminación
de su misión diplomática en
el país. Hecho que comunicó
públicamente el canciller Ru-
bén Ramírez, en agosto, lue-
go de que el diplomático
comunicara las sanciones a
Tabesa, empresa vinculada a
Horacio Cartes, mentor po-
lítico de Peña.

Ostfield estuvo, sin em-
bargo, en el Palacio de Go-
bierno el pasado 16 de di-
ciembre para el saludo pro-
tocolar por fin de año de
parte del cuerpo diplomá-
tico. Según Peña, la mala
relación con el embajador
Ostfield fue determinante
para la ruptura del acuerdo
de cooperación entre la Se-
cretaría Nacional Antidrogas
(Senad) y la DEA (Admi-
nistración de Control de
Drogas) de los EEUU.

ARCHIVO

Diplomático. Marc Ostfield, embajador de los EEUU ante el
Paraguay, hasta confirmarse la designación de su sucesor.

2024 cerró con 33
casos de violencia
contra periodistas
Con 33 casos de violencia
contra periodistas y trabaja-
dores de prensa cerró el 2024,
según la Mesa para la Se-
guridad de Periodistas del Pa-
raguay. Entre ellos, 10 fueron
amenazas y coacciones contra
la actividad periodística,
mientras que ocho fueron ca-
sos de censura y siete casos de
agresiones y/o ataques a pe-
riodistas o trabajadores de
prensa.

Dos casos fueron procesos
judiciales que afectan al pe-
riodismo; tres casos de dis-
cursos estigmatizantes emi-
tidos por autoridades y/o po-
líticos con poder, y se tuvo un
caso de detención arbitraria
que afectó a un trabajador de
prensa.

En el informe, la organi-
zación resaltó que Paraguay
sigue teniendo una cifra re-
levante en materia de ase-
sinatos de periodistas (21,
desde el año 1991), aunque el
2024 fue el primero en varios

años en el que, afortunada-
mente, no se ha tenido un
crimen mortal contra traba-
jadores de prensa. No obstante,
las cifras de impunidad en
materia de casos de crímenes
contra periodistas siguen ron-
dando el 90%, porcentaje si-
milar a lo reportado a nivel
mundial. “Los tres últimos ase-
sinatos de periodistas en Pa-
raguay –Leo Veras (2020),
Humberto Coronel (2022) y
Alexander Álvarez (2023)– si -
guen engrosando esa lista de
impunidad”.

El primer asesinato de un
periodista en la era democrá-
tica Santiago Leguizamón,
(1991) incluso ha provocado
que el Estado paraguayo fuera
condenado a nivel internacio-
nal por la Corte Interamericana
de Derechos Humanos por ra-
zón de esa falta de justicia. Las
medidas de reparación dicta-
das por la Corte IDH están
actualmente bajo supervisión
para su cumplimiento.
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DEA: Según Rachid, negociaciones
son entre Santi y Donald Trump

Solo el presidente
encabeza las

n e g o c i a c i o n e s,
porque se habla de

aspectos
económicos y
f i n a n c i e ro s.

Jalil Rachid,
ministro de la Senad.

lll

Las conversaciones con Es-
tados Unidos subieron de ni-
vel y se hacen de gobierno a
gobierno, por lo que solo San-
tiago Peña forma parte de las
negociaciones en torno a la
cooperación con Estados Uni-
dos que tenga relación con la
seguridad. El ministro de la
Senad, Jalil Rachid comentó
que está fuera de los detalles
del acuerdo, entre ellos, el
convenio con la DEA, ya que
solo el mandatario se encarga
del trabajo.

El diálogo se realiza ya di-
rectamente con miembros del
nuevo gobierno en Estados
Unidos, ya que Donald
Trump asume el 20 de enero.
“Solo el presidente maneja.
Está a otro nivel. No estoy en
el marco de la conversación”,
expresó Jalil.

El ministro explicó que no
solamente se negocia la re-
lación con la DEA sino tam-
bién aspectos económicos y
financieros, además de po-
l í t i c o s.

La cooperación con la DEA
y Paraguay entró en tensión
luego de que el Gobierno de
Peña enviara una nota el 6 de
diciembre informando que
daba por cerrada la relación de
la Senad con la SIU, que es la
unidad de inteligencia de la
agencia antidrogas.

La DEA respondió que se

retiraba y que cortaba las ca-
pacitaciones y todo el apoyo,
lo que afectó al Gobierno, que
tuvo que retroceder y reafir-
mar que no tenía intención de
cortar la relación, finalmente.
En este momento, se aguarda
una reorganización, ya que
termina el mandato de Joe
Biden, y se espera un nuevo
convenio bilateral.

Como señaló Peña, la re-
lación entre Paraguay, la DEA
está en foja cero. Según el
presidente, el motivo es la
insatisfacción del Gobierno
con los resultados de esta
agencia, con quien pretenden
r e n e g o c i a r.

Peña aseguró que está baja
en resultados y avances se dio
recién durante su gestión y
desde que Jalil Rachid lidera la
Senad, por lo que consideran
que el acuerdo de cooperación
debe tener muchos cambios.
Dejó en claro que la mala
relación con el embajador de
Estados Unidos, Marc Os-
tfield, fue determinante para
que finalmente el acuerdo con
la DEA quede en tensión. Cul-
pó al diplomático de este con-
flicto.

“No podemos negar que la
mala relación con el emba-
jador que me llevó a mí a
pedir que se acelere el proceso
de cambio, también creo que
fue un efecto que empañó
esto”, manifestó el presidente,

quien criticó que Biden haya
delegado muchas decisiones a
su embajador.

Para Peña la gestión política
de Ostfield en contra de su
Gobierno fue determinante y
eso fue lo que le obligó a pedir
el cambio de embajador, lue-
go de las sanciones contra
Tabesa, pero explicó que no
puede solo llamar a Washin-
gton y obligar a que se cumpla

su solicitud.
Peña insistió en que no está

dispuesto a “delegar en nadie
la seguridad y menos en otro
país”. Rechazó las acusaciones
de que se intente hacer a un
lado a la DEA y dejar libre al
narcotráfico.

“Nos dicen que queremos
promover el narcotráfico y de-
jar el campo libre, eso es ri-
dículo, con la determinación

que estamos trabajando y los
resultados que está dando la
Senad”, lanzó.

DECISIÓN POLÍTICA. Si bien
Rachid fue la cara visible de la
ruptura con la DEA, Peña de-
cidió no soltarle la mano, con
lo que se revela que fue el
Ejecutivo el que resolvió ten-
sionar con la agencia.

Peña reafirmó su postura

por mantener en el cargo al
titular de la Senad y se subió al
discurso de responsabilizar al
Gobierno anterior por acuer-
dos con DEA.

El mandatario insistió en la
defensa de lo ocurrido con la
DEA, en responsabilizar al go-
bierno anterior de Mario Ab-
do, y en la postura de buscar
una nueva negociación con
los EEUU, pero ya de la mano
del nuevo gobierno del electo
presidente norteamericano.

Finalmente, Peña aseguró
que desde el primer día supo
de todas las negociaciones,
desde antes de la primera carta
de Rachid. “Yo me involucro
en estos temas, no es que no
sabía nada, no, yo estuve en
pleno conocimiento de todo”,
reafirmó. La relación entre el
cartismo y EEUU fue mala
desde el inicio, por lo que la
asunción de un nuevo gobier-
no es la esperanza de Peña.

Pendiente. Santiago Peña espera que asuma el nuevo gobierno en Estados Unidos este mes.

ARCHIVO

Peña hizo su propio balance y destaca a 16 de sus logros
Crimen
organizado
En cuanto al combate al
crimen organizado, el
presidente Santiago Pe-
ña dice que en el 2024
se realizaron grandes
operativos que deriva-
ron en importantes in-
cautaciones y en el des-
mantelamiento de es-
tructuras criminales,
“debilitando significati-
vamente” sus rutas de
suministro y recursos.
Menciona operativos co-
mo Frontera Segura IV,
Operación Azcaban;
Operación Orange, y la
prosecución de las ope-
raciones Pavo Real, Dul-
zura, Talión, Bravo 1 y 2;
Turc, y el Operativo Ma-
rangatu. Por supuesto,
no menciona en su ba-
lance positivo la crisis
generada con la DEA de
los Estados Unidos, que
la Senad pidió cortar.

El presidente de la República,
Santiago Peña enumeró 16
logros de su gestión guber-
namental en el 2024, comen-
zando con el “acuerdo his-
tórico”con Brasil sobre la tarifa
de Itaipú, lo que dice, asegura
una mayor compensación por
la energía generada.

Estos fondos están siendo
destinados a proyectos estra-
tégicos como la construcción
de centros de primera infan-
cia, seguridad y construcción
de hospitales, mejora del
transporte público, entre
otros. Destaca el hecho de que
Paraguay haya alcanzado el
grado de inversión otorgado
por la calificadora de riesgo
Moody’s.

Sigue con el Plan Sumar
(contra abusos de drogas) del
que destaca un alcance con
charlas y materiales a más de
629 mil estudiantes para la
prevención de la adicción a
drogas, la reinserción de 15
mil personas y la eliminación
de 629 focos de microtráfico.
En su balance, Peña coloca

además al programa Tekoporã
Mbarete para romper el cir-
culo de pobreza al que otor-
garon un aumento del 25%
para llegar a 300 mil personas
v u l n e r a b l e s.

Menciona además a Che
Róga Porã, para el acceso a
viviendas, la reducción del
precio del combustible y la
recarga móvil de gas de cocina.
En cuanto a seguridad, men-
ciona la triplificación del nú-
mero de efectivos motoriza-
dos del grupo Lince, la dis-
tribución de 500 nuevas pa-
trulleras distribuidas en los 17
departamentos y capital; la
compra de aviones y radares.

No podían faltar el pro-
grama estrella de su admi-
nistración: Hambre Cero en
las Escuelas, del cual resalta
que se está garantizando la
alimentación escolar de 435
mil niños en edad escolar en
90 distritos priorizados. “Des -
de el 2025 este programa se
expandirá a todos los distritos
del país, mejorando la nu-
trición y el rendimiento aca-

démico de más de un millón
de estudiantes”.

Como parte del fortaleci-
miento institucional, resalta la
creación de la Dirección na-
cional de Ingresos Tributarios
(DNIT), “que ha permitido
una mejora significativa de la
recaudación”. La lista incluye

la titulación de tierras por par-
te del Indert, mencionando
que en el primer año de go-
bierno entregaron 4.900 tí-
tulos de propiedad. En cuanto
a salud destaca la construcción
del Gran Hospital del Sur a ser
inaugurado este año, al igual
que el Hospital de Coronel

Oviedo, y la construcción de
nuevos hospitales en varios
puntos del país. La lista de
logros incluye la ampliación
de beneficiarios del subsidio a
adultos mayores y el Progra-
ma Nacional de Cuidado Al-
ternativo y Adopción Familias
de la Guarda.

Con Lula. Santiago Peña resalta el acuerdo sobre la tarifa de Itaipú con Brasil en el 2024.

ARCHIVO
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Payo sondea nuevo
movimiento para el
2028 si extinguen CN

Plan B. Paraguayo Cubas propone salir a la cancha con otro movimiento abierto a todos.

FERNANDO CALISTRO

lll

El titular del Partido Cruzada
Nacional (CN), ex senador
Paraguayo Cubas, ayer, anun-
ció la intención de crear un
movimiento de alcance na-
cional que ingrese a competir
en una concertación en las
generales del 2028.

Su intención se basa en la
posibilidad de que bajen de la
carrera a Cruzada Nacional, ya
que –según Payo– buscan ex-
tinguir desde el propio Estado
mediante un supuesto boicot.

Payo reapareció pública-
mente y se reunió con sus
simpatizantes en la Plaza
O’Leary, con la intención de
despertar a sus bases.

Si bien la convocatoria era
para articular y proponer con
anticipación candidaturas par-
lamentarias para evitar apa-
rición de otros “Chaqueñitos”
como él mismo informó, la
reunión se basó en la po-
sibilidad de una nueva pla-
taforma electoral.

Su plan B consiste en reim-
pulsar el proyecto político que
creó en las postrimerías de las
elecciones pasadas y que ca-
tapultó a Cruzada Nacional
como tercera fuerza política.

“La realidad es que Cruzada
tiene problemas, en especial
de índole financiera. En con-
cepto de aporte y subsidio nos
deben USD 1 millón y hasta
ahora solo recibió USD
800.000. Además, proyectos
como el Odontomóvil no se
llevan a cabo porque, pese a
que maquinarias deben ser

exentas para agrupaciones co-
mo la nuestra, el Fisco quiere
cobrarnos G. 97 millones en
impuesto por dos móviles”,
increpó el ex senador, expul-
sado en el periodo pasado.

Agregó que ese presunto
boicot a la financiación de su
sector, que por otro lado los
partidos tradicionales no ado-
lecen, puede tender a la ex-
tinción de Cruzada.

Por ello, considera junto a
su equipo que un movimien-
to podría ser la solución, por-
que además requiere menos
pasos formales.

Reconoció, ante un redu-
cido número de presentes, que
la idea radica en atraer a jó-
venes que no se identifican
con su proyecto, en vista del
“estigma” que se creó hacia el
bloque y, en particular, por
permitir la entrada de figuras
como “Chaqueñito y Yanimal
(sic)”, con referencia a Javier
Vera y Norma Aquino.

“El movimiento será una
nueva puerta de entrada”, dijo
para que la gente identificada
con su liderazgo y el proyecto
que propone, se presente. Está
enfocado en las elecciones de
2028 y destaca apertura del
sector de Miguel Prieto.

Senador Penner fue
sometido a cirugía

Trascendió la información, de
que el senador Orlando Pen-
ner estuvo ausente última-
mente antes del receso par-
lamentario en la Cámara Alta,
y que fue sometido a una
cirugía en Brasil.

Circula en redes sociales un
informe médico sobre el caso
del parlamentario, y corres-

ponde al INC (Instituto de
Neurología de Curitiba).

Desde el Senado cuando se
realizó la consulta no se die-
ron muchos detalles sobre la
situación de Penner.

El mismo había ingresado
por la única banca de Patria
Querida, pero finalmente se
alió al oficialismo colorado.
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Cavialpa vaticina fuerte repunte de
inversión en obras públicas este año
El 2024 fue marcado por poca inversión del MOPC por el pago de deudas. La cartera anunció USD
400 millones de Itaipú para obras, además dispone de USD 1.300 millones para inversión publica.

El Ministerio de Obras Pú-
blicas y Comunicaciones
(MOPC) informó del aumen-
to en las tasas de peajes en
Ecovía, Caapucú y Coronel
Bogado. Las subas llegan hasta
G. 30.000, lo que representa
hasta 107% más. Además, las
cifras serán también superio-
res en los peajes de Pastoreo
(Caaguazú) y Minga Guazú
(Alto Paraná).

“El aporte de los usuarios a
través de los peajes es fun-
damental para garantizar rutas

más seguras, transitables y en
constante mejora”, señaló el
MOPC sobre el aumento de
los peajes.

En el caso de los puestos
administrados por la cartera
de Estado, desde hoy en el
puesto Ecovía, ubicado en la
ruta Luque-San Bernardino,
los automovilistas pasarán a
abonar G. 15.000 por vehí-
culo liviano (antes G. 10.000);
camiones y ómnibus de dos
ejes tendrán un costo de G.
26.000 como también será en

la categoría de vehículos li-
vianos con acoplados (antes
G. 17.000); en tanto que los
camiones de 3 ejes tendrán

una tasa de G. 44.000 (antes
G. 20.000) y de más de 3 ejes
pagarán una tarifa de G.
58.000 (antes G. 28.000).

MOPC aumenta peajes argumentando inversión en las rutas

lll

El presidente de la Cámara
Vial Paraguaya (Cavialpa), in-
geniero Paul Sarubbi, espera
que en el 2025 se verifique un
repunte en las obras públicas,
considerando que este año el
Ministerio de Obras Públicas y
Comunicaciones (MOPC) se
concentró más en pagar las
deudas acumuladas con las
contratistas, aproximadamen-
te USD 350 millones.

No obstante, Sarubbi aplau-
dió los recursos generados con
la negociación por la tarifa de
Itaipú, que permitirá inyectar
USD 400 millones extras para
las obras públicas este pe-
riodo. “Uno de los hitos im-
portantes de este año que pasó
fue justamente esa renegocia-
ción de la tarifa de Itaipú, que
hace que haya un remanente
de dinero que se puede utilizar
para invertir más. Parte de eso
se va a invertir en infraes-
tructura, y también en salud,
educación, y este tema del
plan Hambre Cero para los
niños, es demasiado loable.
Esa es creo una de las cosas
importantes”, resaltó

Sarubbi también aplaudió
el grado de inversión otorgado
por Moody’s. “Eso va a generar
también condiciones para que
haya más inversiones en el
país. Hay que acompañarlo

con inversión física, con obras
de infraestructura, porque la
gente de afuera no va a poder
venir a invertir en proyectos
privados si es que aquí tiene
problemas de acceso, de lo-
gística, de traslado, de energía,
muchos problemas que hay
todavía en Paraguay por falta
de infraestructura”, indicó el
titular de la Cavialpa.

Añadió que el aumento en
las recaudaciones también ge-
nera optimismo, porque al
final de cuentas existe un solo
presupuesto en el país, “pre -
supuesto que tiene que servir
para todo”. Consideró que sí
es necesario mejorar la calidad
del gasto público, para am-
pliar el margen que se puede

destinar a inversión. “Si se
aumentan las recaudaciones,
si mejora la calidad del gasto
público, es claro que va a
haber un mayor margen para
inversión, y creo que eso va
directamente relacionado con
la mejora de la calidad de vida
de la gente”, opinó.

IMPACTO. El ingeniero insistió
en que las inversiones en las
obras de infraestructura cau-
san crecimiento económico
en el país, mano de obra, y el
retorno aumenta en los si-

guientes años con la inversión
privada que llega a través de
esas obras de infraestructura
hechas por el sector público.
“Creo que el 2025 va a ser un
año muy interesante, tenemos
mucho optimismo que las co-
sas se pueden venir bien. El
2024 fue un año de transición
de gobierno, con lo cual en el
primer semestre el gobierno
tuvo que encargarse todavía de
poder pagar las deudas an-
tiguas, acumuladas, que se
traían desde el otro gobierno,
por un lado. Por otro lado,

Unos 160 proyectos aprobados
En el 2024, las inversiones bajo la Ley
60/90 alcanzaron un valor de USD
411 millones, un 28% más que lo lo-
grado en el 2023.

Paul Sarubbi

empezaron a generar nuevos
proyectos, y en el segundo
semestre sí ya una gran can-
tidad de licitaciones”, reco-
noció Sarubbi.

En este sentido, la ministra
Claudia Centurión había in-
formado que en el primer año
de gestión, se pagaron más de
350 millones de dólares en
deudas heredadas, mientras
proyectaban y licitaban “un
paquete de obras por más de
USD 1.300 millones para los
próximos años inmediatos”.
“Un dato no menor, el fi-

En el caso de Caapucú sobre
la ruta PY01, los vehículos pe-
queños deberán pagar G.
10.000 (antes G. 5.000); ca-
miones y ómnibus de dos ejes
tendrán un precio de G.
17.000 al igual que los ve-
hículos livianos con acoplados
(antes G. 10.000); los camio-
nes de 3 ejes pagarán G. 20.000
(antes G. 15.000) y vehículos
con más de 3 ejes abonarán G.
28.000 (antes G. 20.000).

Finalmente, en el puesto de
Coronel Bogado, también so-

bre la ruta PY01, “la única
categoría que sufre variación
en su tarifa es la de vehículos
livianos, que pasarán a abonar
G. 10.000” (antes G. 7.000).

Además, desde ayer, la em-
presa Tape Porã SA también
implementa una suba sobre la
Ruta PY02, en los citados
puestos de Pastoreo y Minga
Guazú. El reajuste se aplicará
en dos etapas: primero será de
G. 18.000 (antes G. 17.000) y
desde el 1 de julio aumentará
a G. 19.000.

nanciamiento de estos 1.300
millones de dólares está ga-
rantizado (...). Es importante
también resaltar que este am-
bicioso plan será posible en la
medida del esfuerzo actual del
Estado, que seamos capaces
de agregar el esfuerzo del sec-
tor privado, por la vía de las
PPP, por la vía de las llaves en
mano, por la vía de las con-
cesiones”, señaló Centurión.
El MOPC tiene este año un
presupuesto de USD 970 mi-
llones, idéntica cifra a la del
año 2024.

de guaraníes es la ma-
yor suba del peaje en la
Ecovía (Luque-San
Ber), lo que significa

107 por ciento
más.

30.000
es el menor aumento
de las nuevas tasas,

pasando de G. 7.000 a
G. 10.000 en Coro-

nel Bogado (ruta
PY01).

3.000
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ENTREVISTA A CARINA DAHER, PRESIDENTA DE CEMAP

“Maquiladoras deben prepararse para
cumplir con los estándares europeos”
El régimen de maquila se ha consolidado durante los últimos años como una herramienta para la
atracción de inversiones. El sector cerró el 2024 con un récord histórico en exp or taciones.

lll

Rodrigo Houdin
rhoudin@uhora.com.py.

Carina Daher, presidenta
de la Cámara de Empresas
Maquiladoras del Paraguay
(CEMAP), conversó con
ÚH sobre el presente de las
maquiladoras, sus proyec-
ciones y sus expectativas. El
2024 fue un año positivo
para el sector, con la ge-
neración de más de 5.000
nuevos empleos. Además,
según el Ministerio de In-
dustria y Comercio (MIC),
las inversiones proyectadas
son de unos USD 100 mi-
llones. Entre los desafíos
inmediatos está la adop-
ción de normas de calidad
exigidos por los mercados
e u r o p e o s.

–¿Cómo evalúa el 2024 pa-
ra las empresas maquila-
doras?
–El 2024 ha sido un año
positivo para las industrias
maquiladoras, mostrando un
crecimiento en varios indica-
dores claves. Por ejemplo, las
exportaciones entre enero y
diciembre alcanzaron los
1.119 millones de USD, lo que
representa un incremento de
más del 10% respecto al mis-
mo periodo del año anterior.
Además, el empleo vinculado
a las maquiladoras experi-
mentó un aumento interanual
del 20%, con 29.357 empleos
registrados hasta noviembre.

–¿Cuáles son las proyec-
ciones y expectativas para
el sector?
–Con base en el crecimiento
sostenido, se espera que el
sector continúe consolidándo-
se como un motor importante
de la economía paraguaya,
impulsando exportaciones y la
generación de empleos for-
males. La relevancia de este
sector se refleja en su con-

tribución del 68% a las ex-
portaciones de manufacturas
de origen industrial.

–En el aspecto económico.
¿Podría evaluar la gestión
del Gobierno?
–El sector ha mostrado un
crecimiento sostenido, apoya-
do por la propia Ley Maquila
1064/97 que nos regula. En
ese sentido, el Ministerio de
Industria y Comercio nos ha
dado el apoyo en los diferentes
eventos que hemos organi-
zado así como en la agili-
zación de trámites que con-
ciernen al sector. Sin embargo,
sería mejor aún poder contar
con un plan industrial que
muestre el camino de a donde
se quiere llegar y como po-
demos apoyar. El trabajo en
sinergia sector público/priva-
do sin duda dará mejores y
mayores resultados, un punto
que siempre debe ser con-
siderado por las autoridades
que se encuentran pasa-
jeras en las diferentes
instituciones. Si nos in-
cluyen, podemos
acompañar el proceso
de cambios e ir co-
rrigiendo a pesar de
los cambios que
siempre van a exis-
t i r.

–¿Cree que el
Gobierno está
acompañando
el crecimiento

del sector? ¿Qué considera
faltaría por hacer?
–Aunque el Gobierno, repre-
sentado por el presidente San-
tiago Peña, ha destacado la
importancia del sector, aún
existen oportunidades de me-
jora. Sería útil reforzar la pro-
moción internacional del ré-
gimen de maquila a sectores
específicos con gran masa la-
boral, inversiones
tecnológicas
que entrela-
zan las ins-

tituciones que nos regulan, así
como el de mejorar la in-
fraestructura logística para
atraer más inversiones extran-
j e r a s.

–¿Cuáles son los rubros que
han experimentado un ma-
yor crecimiento durante los
últimos años?
–Los principales rubros expor-

tados en el 2024 fueron
autopartes (28,3%),

confecciones y tex-
tiles (19,2%), y
productos alimen-

ticios (14,5%). Estos tres sec-
tores han liderado el creci-
miento gracias a su alta de-
manda internacional.

–¿Cuáles son las ventajas
que tiene el país para las
firmas maquiladoras?
–Paraguay ofrece vasta mano
de obra joven (flexible a la
capacitación), costos compe-
titivos de producción, incen-
tivos fiscales bajo el régimen
de maquila y una ubicación
estratégica en el Mercosur, lo
que facilita el acceso a mer-
cados clave como Brasil y Ar-
gentina, que representan el
64% de las exportaciones.

–¿Qué más se podría hacer
para que más empresas ex-
tranjeras realicen inversio-
nes bajo el régimen de ma-
quila?
–Es clave identificar a dónde y a
quienes se debe dar con mayor
énfasis la promoción del ré-
gimen, reducir las barreras bu-
rocráticas y garantizar infraes-
tructura de calidad (carreteras,
puertos y energía) para atraer
más inversiones extranjeras.

–¿Aumentó la generación
de empleos este año? ¿En
qué porcentaje?
–Sí, la generación de empleos
vinculados a las industrias ma-
quiladoras creció un 20% en el
2024, con 4.977 empleos adi-
cionales en comparación con
el 2023.

–¿Cómo fue el desempeño
del sector en cuanto a ex-

portaciones durante el
2024?
–El sector alcanzó expor-
taciones totales de 1.017 mi-

llones de USD entre enero y
noviembre, lo que representa
un aumento del 10% respecto
al mismo período del 2023.

–¿Qué piensa deberían ha-
cer las maquiladoras para
aprovechar el acuerdo Mer-
cosur-UE?
–Las maquiladoras deben pre-

pararse para cumplir con los
estándares europeos, diversi-
ficar su oferta de productos y
buscar asociaciones estratégi-
cas que les permitan ingresar a
nuevos mercados de la UE.
Este acuerdo puede brindar
acceso preferencial y ampliar
los mercados de exportación.

–¿Algún comentario que le
gustaría hacer?
–El 2024 marca un año de
consolidación para las indus-
trias maquiladoras. Sin em-
bargo, seguir apostando por la
diversificación de productos y
mercados será clave para el
crecimiento sostenible del sec-
tor. Además, el gremio de ma-
quila se encuentra de aniver-
sario, celebrando 25 años en
abril del 2025, coincidiendo
con el primer aniversario del
Día Nacional de la Maquila
Paraguaya, el 29 de abril. Para
conmemorar estas importan-
tes fechas, estamos organizan-
do un evento especial que
marcará un hito al introducir
la inteligencia artificial como
un nuevo aliado estratégico
para el sector. Este evento con-
tará con un invitado inno-
vador, que simboliza el futuro
tecnológico y las nuevas opor-
tunidades para las maquila-
d o r a s.

El trabajo en sinergia sector
público/privado sin duda dará
mejores y mayores resultados,
un punto que siempre debe ser

considerado por las
autoridades que se encuentran

pasajeras en las diferentes
i n s t i t u c i o n e s.

Es clave identificar a dónde y a quiénes
se debe dar con mayor énfasis la

promoción del régimen, reducir las
barreras burocráticas y garantizar

infraestructura de calidad.

Carina Dejesús
Daher Pacuá

Es magíster en Admi-
nistración de Negocios
(MBA). Actualmente,
es presidenta de la Cá-
mara de Empresas Ma-
quiladoras del Para-
guay y miembro titular
en la Junta Ejecutiva
de la Unión Industrial
Paraguaya, además re-
sidente de la Conver-
gencia de Mujeres Em-
presarias del Mercosur
y representante de Pa-
raguay para el G100,
grupo de mujeres lí-
deres en el mundo.
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La Bolsa de Valores de Asun-
ción (BVA) finalmente cerró el
año pasado con un volumen
de negociación de G. 51,58
billones, equivalentes a más de
USD 6.600 millones, según
los datos oficiales. La cifra es
levemente superior al cierre
preliminar de poco más de
USD 6.500 millones que se
dio a conocer días atrás.

Los referentes de la BVA
consideran que el mercado
bursátil nacional mostró un
impulso importante en gran
parte del año pasado, pero
resaltaron el hecho de que el
mes de diciembre mostró un
salto importante, alcanzando
un volumen mensual histó-
rico, lo cual permitió afianzar
el nuevo récord negociado.

Por tipo de instrumentos, el
informe de la BVA muestra
que el 96,6% del negocio está

representado en bonos, mien-
tras que el resto corresponde a
acciones y fondos de inver-
sión. Por tipo de moneda,
resalta que 61,7% de los ins-
trumentos está expresado en
guaraníes, mientras que el res-
tante 38,3% son dólares. Por

Bolsa de Valores finalmente sobrepasó los
USD 6.600 millones operados en el 2024

lll

Santiago Peña, presidente de la
República, anunció en el úl-
timo día del 2024 la pro-
mulgación del Presupuesto
General de la Nación (PGN)
para el ejercicio 2025, a través
de su cuenta en la plataforma
de X. La publicación del pri-
mer mandatario generó re-
clamos enfocados en la ca-
lidad del gasto público por
parte de la ciudadanía.

“Promulgué la Ley del Pre-
supuesto General de Gastos de
la Nación 2025, resultado de
un trabajo conjunto con el
Congreso Nacional. Un pre-
supuesto que pone especial
énfasis en la protección social
de nuestros compatriotas más
vulnerables”, resaltó el jefe de
Estado. Varios usuarios de X
aprovecharon para expresar su
malestar por cuestiones como
el contraste de los salarios es-
tatales con los sueldos que la
mayoría percibe en el sector
privado, y lo que se percibe
como los privilegios existentes
para funcionarios públicos.

La promulgación del PGN,
luego de su sanción en el
Parlamento, estaba generando
mucha expectativa, conside-
rando que se dilató por varios
días. No obstante, Peña había
explicado que el proceso se
encontraba dentro de los pla-
zos habituales y se mostraba
confiado en que el plan pre-
supuestario pueda ser ejecu-
tado desde inicios del 2025.

Entre las críticas más re-
saltantes está el aumento de
casi 20% en la dieta de los
parlamentarios y la asignación
de un seguro vip. También
existe cuestionamientos a la
falta de recursos para Salud y
Educación.

Otro punto que preocupa a
los internautas es la elevada
deuda pública y el derroche de
dinero público para el pago de
salarios a estatales.

SANCIÓN. El Presupuesto Ge-
neral de la Nación de este año
incluye el aumento de cerca de
G. 6 millones de salario para
los legisladores y fue sancio-

nado, sin mayores discusiones,
por el Congreso Nacional, a
inicios del mes de diciembre.

El plan presupuestario para
el próximo año asciende a G.
133,1 billones, lo que repre-
senta USD 17.595 millones al
cambio presupuestario. El do-

cumento aprobado y san-
cionado incluye un aumento
de G. 265.000 millones
(USD 35 millones) más que
lo propuesto inicialmente
por la Cámara de Diputa-
d o s.

Con este aumento, el pre-
supuesto quedó al límite del
tope establecido como déficit
fiscal del 1,9% del producto
interno bruto (PIB), que re-
presenta alrededor de USD
900 millones. A pesar de esto,
el ministro de Economía y
Finanzas, Carlos Fernández
Valdovinos, había señalado
que se trata de un presu-
puesto “manejable”.

Peña promulga PGN 2025 y
recibe críticas ciudadanas

Apuntado. Peña se ganó críticas de los ciudadanos que reclaman mejor gasto público.

CAPTURA

tipo de mercado, el reporte
de la Bolsa local expresa que
el primario equivale a 13,2%,
mientras que el secundario,
que es el de mayor expan-
sión, llega a 86,8%.

INVERSIONISTAS. Otro dato

relevante es que la Bolsa de
Valores de Asunción tuvo un
salto relevante de inversio-
nistas en el 2024. La cifra de
comitentes pasó de 25.538 a
un total de 37.143 comi-
tentes, un número sin pre-
cedentes para nuestro país.

Fernando Gil, gerente co-
mercial y de Relaciones Ins-
titucionales de la BVA, dijo
que el aumento fue impor-
tante, pero que todavía se
tiene terreno para crecer. “Vi -
mos poco más de 11.000
nuevos inversionistas, para
nosotros es un salto expo-
nencial. En el 2023 habíamos
crecido en 6.500 inversio-
nistas, el salto se está dando a
nivel exponencial y cerramos
el 2024 con más de 37.000
inversionistas activos. El 70%
de la cantidad lo logramos
desde el 2020”, indicó.

millones de USD apro-
ximadamente represen-
ta el Presupuesto 2025,

que es visto como un
monto “m a n e j a-

ble”.

17.595
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El toro paraguayo de la raza
Brangus Colorado, llamado
Don Ángel 1271, de la Agro-
ganadera Pukavy, marcó un
hito histórico para el país ayer
al ser coronado como el mejor
toro del mundo en la com-
petencia virtual Champion of
the World. El animal se en-
frentó a los mejores ejem-
plares bovinos de diversas ra-
zas y en la etapa final de
machos, superó al toro Red
Angus de Canadá, asegurando
su pase a la última instancia,
donde competió contra la va-
ca Angus que ganó la categoría
femenina. Primero fue elegido
como el mejor Brangus de
Sudamérica, luego como el
mejor Brangus del mundo, y

más tarde superó en duelos
directos a ejemplares de razas
como Limousin (México),
Beefmaster (Sudáfrica), Here-
ford (Canadá) y, finalmente, al
Red Angus. Este logro refuerza
el prestigio de Paraguay en la
ganadería de alta calidad. En
2021, otro toro paraguayo,
“Don Miguelo FIV 8366”, ha-
bía alcanzado las semifinales
del torneo, marcando un an-
tecedente significativo.

El impacto de Paraguay en
esta edición del Champion of
the World también se refleja
en la participación del ve-
terinario Sebastián Pizarro co-
mo parte del jurado, junto a
expertos de países como Di-
namarca y Nueva Zelanda.

Toro nacional Brangus
logra título mundial

lll

El año 2024 cerró con un
saldo preocupante para el sec-
tor ganadero, ya que cerca de
8.500 cabezas de ganado fue-
ron robadas, representando
una pérdida estimada en más
de USD 4 millones, según
datos del Servicio Nacional de
Calidad y Sanidad Animal
(Senacsa) y la Asociación Ru-
ral del Paraguay (ARP).

El presidente del Senacsa,

José Carlos Martin, destacó en
comunicación con Última
Hora la gravedad del impacto
económico que genera este
delito en los productores y en
el desarrollo rural del país.

“Esas son las denuncias po-
liciales que entraron a Senacsa
por abigeo, que suman 8.500
cabezas, una pérdida impor-
tante, podemos multiplicar
por un precio promedio de G.
4 millones por cabeza. Y eso es

lo que se denuncia, cuánto no
se denuncia también”, acotó.

Mientras tanto, en un co-
municado, la ARP reconoció
el trabajo de la Policía Na-
cional y el Grupo Especial de
Operaciones (GEO) en la lu-
cha contra el abigeato.

“Estas acciones son funda-
mentales para proteger el es-
fuerzo de miles de produc-
tores ganaderos que, día a día,
contribuyen al desarrollo eco-

nómico y social de nuestra
nación”, expresa en su texto el
gremio.

Sin embargo, subraya la ne-
cesidad de reforzar las accio-
nes conjuntas entre produc-
tores, fuerzas del orden y au-
toridades judiciales para com-
batir este delito de manera
efectiva en el 2025.

“Desde la ARP, reiteramos
nuestro respaldo a las fuerzas
del orden que cumplen con su

Abigeatos dejaron pérdidas
por más de USD 4 millones

Ganado. El abigeato afecta los ingresos del sector ganadero.

PEXELS

Toro campeón. Es propiedad de la Agroganadera Pukavy.

G
EN

T
ILEZ

A

rol. En este sentido, exhor-
tamos a que en el año 2025 se
refuercen las acciones conjun-
tas entre los productores, las
autoridades locales y las fuer-
zas del orden, a fin de ajustar
operativas para asegurar el res-
guardo de la propiedad pri-
vada y garantizar un ambiente
seguro y propicio para el de-
sarrollo rural”, insta.

También considera funda-
mental fortalecer la colabo-
ración con el sistema judicial
para agilizar los procesos re-
lacionados con el abigeato y
asegurar que los responsables
enfrenten las consecuencias
legales correspondientes.

“Invitamos también a otros
sectores privados y asociacio-
nes afines a sumarse a estos

esfuerzos, convencidos de que
solo con unidad, compromiso
y respeto mutuo lograremos
construir un país más justo y
seguro para todos”, finaliza.

Un primer comunicado de
apoyo a las instituciones en-
cargadas de la lucha antia-
bigeato ya había emitido la
ARP tras el desmantelamiento
de una megaestructura en Pre-
sidente Hayes.

Se trata de la operación de-
nominada Sequimur Vestigia,
que derivó en la detención de
11 personas, la recuperación
de alrededor de 50 animales
bovinos, la incautación de 4
vehículos de gran porte uti-
lizados para el transporte de
los animales hurtados y de
varias evidencias más.
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Agroindustrialización
cae al nivel más bajo
desde 2008, afirman
lll

La industria aceitera paraguaya
sigue enfrentando una grave
crisis, con un procesamiento
de solo 67.694 toneladas en
noviembre último. Según el
reciente informe de la Cámara
Paraguaya de Procesadores de
Oleaginosas y Cereales (Cap-
pro), se trata del nivel más
bajo registrado para ese mes
en un año sin sequía desde el
2008, siendo incluso más bajo
que el que se consiguió du-
rante la sequía del 2012.

En lo que va de 2024, el
acumulado alcanzó
2.642.056 toneladas, una re-

ducción de más de 200.000
toneladas frente al mismo pe-
riodo del año pasado.
“Esta situación se explica por
la falta de previsibilidad que
ha experimentado este sector
desde la década pasada, ya que
luego de realizar grandes in-
versiones para aumentar la
capacidad de procesamiento
local se modificaron en varias
ocasiones normas que impac-
taron de manera negativa en
sus condiciones de competir
por la materia prima local con
las industrias de otros países”,
explica la Cappro.

El informe destaca que, con

los datos de noviembre, la
capacidad de procesamiento
se redujo al 60%, marcando el
cuarto mes consecutivo de
contracción en comparación
interanual. La ociosidad, cer-
cana al 40%, refleja el impacto
de una falta de políticas pú-
blicas que fomenten la com-
petitividad del sector.

“Se espera que el bajo nivel
de actividad que se viene re-
gistrando se mantenga, ya que
la disponibilidad de materia
prima es básicamente nula y
las fábricas ya esperan la nueva
zafra”, advierte.

MEDIDAS. La Cappro reiteró
que las industrias locales son
las únicas en la región que no
recuperan el IVA al exportar
productos industrializados.
Además, la ausencia de un
régimen de admisión tempo-
raria adecuado limita la po-
sibilidad de comprar soja de
otros países para cubrir los

periodos de baja disponibi-
lidad de materia prima local.

Alertó que la falta de apoyo
estratégico desde el sector pú-
blico pone en riesgo no solo la
agroindustria, sino también
sectores vinculados como la
producción de biodiésel y la
cría de ganado menor.

“La falta de normas claras y

un tratamiento fiscal justo ha-
ce que esta industria dependa
más de shocks externos que de
un lineamiento estratégico lo-
cal”, añadió, aunque sostuvo
que, con las medidas ade-
cuadas, Paraguay podría con-
solidarse como un líder mun-
dial en el procesamiento de
o l e a g i n o s a s.

Procesamiento. Acumulado alcanzó 2.642.056 toneladas, 200.000 menos que en 2023.

CAPPRO
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S
abemos que nos esperan importantes
desafíos en todos los niveles, y nada de
ello será posible lograrlo sin el com-
promiso de todos. Sin duda, una de las
claves será la participación ciudadana.

Los plagueos y las quejas en las redes sociales
suelen conformar una especie de microclima, pero
la participación concreta será determinante para el
cambio.

La tarea no será fácil, pues en momentos como
los que vivimos en el Paraguay resulta difícil
sostener una actitud optimista, especialmente fren-
te a los cotidianos episodios de robos y asaltos,
algunos de ellos con trágicas consecuencias, los
asaltos en la calle, en el transporte público y atracos
a comercios. Para el ciudadano este sería uno de los
principales reclamos que las autoridades deberían
priorizar, pues todos tienen el derecho a vivir una
vida con seguridad.

Asimismo urge que quienes hicieron pomposas
promesas no solo durante la campaña, sino tam-
bién después de haber sido electos, comiencen a
cumplirlas. El Paraguay necesita que su clase po-
lítica anteponga las necesidades de la gente a sus
propios intereses. Los paraguayos reclaman la

creación de empleos, de empleos con salarios
dignos que hagan posible que la gente pueda tener
tiempo de calidad para compartir con su familia y
con su comunidad. Para que esto sea posible
también debe darse un cambio revolucionario del
sistema de transporte, que actualmente constituye
un verdadero castigo para trabajadores y estudiantes
que gastan horas enteras por el pésimo servicio que
ofrecen las empresas que explotan los itinerarios, y
por la inacción de un gobierno que no ha sido capaz
de ofrecer un servicio eficiente.

El año que pasó estuvo signado por hechos
vergonzosos, escándalos que involucraron a los
parlamentarios y su descarado nepotismo. En 2024
conocimos a numerosos nepobabies e incluso a los
favorecidos por el poder: los Bachibabies, vein-
teañeros cobrando millones en el Parlamento ha-
biendo apenas concluido la formación secundaria.

Para este 2025 esperamos que los jóvenes puedan
acceder a la educación de calidad, que no estén
obligados a trabajar tantas horas para poder pagar
una carrera universitaria y mantenerse al mismo
tiempo. Que también tengan empleo digno, salud
pública de calidad, seguridad y tiempo para la sana
diversión. El Gobierno está obligado a crear las
condiciones para que esto sea posible, y debe, sobre
todo, dejar de privilegiar a los hijos de los diputados
y de los amigos del poder político y económico con
prebendas y puestos de trabajo en las instituciones
del Estado.

En este 2025, esperamos también que haya más

honestidad y transparencia en la administración de
los recursos públicos. Esperamos que la clase di-
rigencial entienda que la corrupción mata, la co-
rrupción empobrece y les roba la calidad de vida a
los ciudadanos.

Esperamos también que el Gobierno sea capaz de
escuchar y entender los reclamos de la gente, no
solamente empatía, sino sean capaces de obrar con
coherencia para ofrecer respuestas a los reclamos y
preocupaciones. Menos promesas y más trabajo.

En el Paraguay, la corrupción y la impunidad
parecen descontroladas, lo mismo que la injusticia,
que, como decía monseñor Óscar Arnulfo Romero,
“la justicia es como la serpiente, solo pica a los
descalzos”. Urge un decidido combate al crimen
organizado y al narcotráfico antes de que el Estado
paraguayo quede reducido a una mera fachada.

En este 2025 que recién se inicia se debe reconocer
el derecho de todos los paraguayos a una vida mejor,
con trabajo digno, salarios justos, acceso a la
educación y la salud, así como al descanso y la
recreación con la familia, y sobre todo, que ninguno
de estos reclamos parezcan una utopía.

Por un 2025 con bienestar
y oportunidades para todos

Estos días festivos nos han proporcionado
el tiempo propicio para compartir con la
familia y recargar fuerzas para encarar este
2025, esperando que esa patria soñada que
todos anhelamos sea posible, a pesar de los
enormes déficits que acarreamos y de todos
los obstáculos.
La construcción de un país que brinde
oportunidades a todos es posible, pero para
ello es necesario el compromiso y la co-
herencia de la clase política, así como la
acción de los paraguayos y paraguayas que
ansían vivir con dignidad.

Arrancamos un nuevo año y de
manera casi automática buscamos
mirar hacia adelante y pensar el
futuro. Y en este escenario cabe tam-
bién hacer un bosquejo de la nación
que buscamos en este 2025.

En el país que deseamos, por
ejemplo, un hombre que realiza
disparos al aire, poniendo en peligro
la vida de seres humanos, no queda
libre impunemente por ser cuñado
de un diputado, como ocurrió re-
cientemente. Tampoco se tiene a
parlamentarios que de forma grosera
y arrogante se autoasignan millones
de guaraníes a sus salarios de un
plumazo, además de jubilación vip y
seguro médico de primera clase,
mientras la mayoría de la población
debe sobrevivir –en el mejor de los
casos– con el salario mínimo.

En ese país deseado por muchos, el
presidente de la República no se

presta a sospechosos negocios per-
sonales ni ajenos y tiene las agallas y
la autoridad para sentar postura fren-
te a decisiones que se toman en
círculos de poder ajenos al Poder
Ejecutivo, así como para criticar a los
legisladores que despilfarran el di-
nero público para beneficio propio o
se jactan del nepotismo en el Con-
greso. Un lugar donde las licitaciones
del Estado se compiten sin la exi-
gencia de una coima para la rosca
corrupta; entre otros ejemplos.

Tampoco hablamos de un lugar
inmaculado. Nos referimos a uno en
el que funcionen las instituciones y la
impunidad no esté normalizada.
Una nación donde la gente no espera
todo del Estado, y este, en tanto,
genera herramientas para que la so-
ciedad civil se desarrolle y auto-
gestione. Pero ese país se levanta con
el compromiso diario y personal.

Pero ese país no se construye con
sueños, poniendo un me gusta en las
redes sociales o llevando una remera
del Che. Exige trabajo y sacrificios, y
también partir de la realidad, no de
i m a g i n a r i o s.

Y el primer punto es comprender
que las estructuras no se modifican si
no existe el cambio de la persona.
Aunque parezca una frase remanida,
esta es una clara realidad. Una so-
ciedad no se transforma en abstracto,
sino con prácticas concretas de quie-
nes la conforman. Sea por coerción o
motivación es el individuo el que
llevará adelante la renovación.

Y aquí dos factores son claves: la
familia y la educación. Es imposible
aspirar a una nación sana sin familias
saludables. Es poco realista pretender
un sujeto de cambio sin un núcleo en
el que este pueda encontrar aspi-
raciones y reconocerse amado. Por

ello, las políticas de Estado que apun-
tan a fortalecer la base de la sociedad
es fundamental, con aspectos ligados
a la salud y la educación públicas,
además de empleos dignos para los
p a d r e s.

Pero también hay un punto im-
portante que vale rescatar en el ho-
rizonte del país que deseamos: nues-
tra identidad y una mirada positiva
hacia ella. Se trata de saber quiénes
somos y qué queremos. Esto que
parece abstracto, sin embargo, es
fundamental. Porque un pueblo que
no se valora, tampoco se respeta, y
entonces se convierte en presa fácil de
imágenes foráneas y autoridades co-
rruptas, de esas que hacen creer a la
gente que el prebendarismo y tráfico
de influencias son las únicas y me-
jores formas de hacer política en
Paraguay, condenando a la mayoría a
vivir de las migajas de los inmorales.

Apreciar las riquezas y valores que
tenemos; retomar el respeto hacia
nuestras raíces, lengua y tradiciones
contribuyen a construir ese país di-
ferente. Jóvenes que –gracias a un
ambiente favorable– reconocen un
futuro, saben de su identidad y del
respeto que se merecen, serán ca-
paces de metas más ambiciosas que
lujos provenientes del robo al Estado
o el sangriento narcotráfico.

El país que deseamos se construye
con el compromiso personal. Cada
uno respondiendo con seriedad, ho-
nestidad y calidad humana la tarea
que le corresponde; proponiendo y
reclamando, partiendo incluso de lo
mínimo, desde el lugar donde de-
positamos la basura domiciliaria, pa-
sando por la forma de actuar en el
tránsito cotidiano, hasta llegar a la
decisión de por quién depositamos
nuestro voto en el cuarto oscuro.

EN PERSPECTIVA

El país que deseamos
Gustavo A. Olmedo B.
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La sabiduría y la prudencia de los niños
Hoy meditamos el Evangelio
según san Lucas 10,21-24.

“Yo te alabo, Padre, Señor
del cielo y de la tierra, porque
has ocultado estas cosas a los
sabios y prudentes y las has
revelado a los pequeños“. El
Señor quiere que también no-
sotros nos hagamos pequeños
para que Él pueda hacerse
grande en nosotros.

Siguiendo con la preparación

para el nacimiento del Señor, la
Iglesia nos propone hoy un
Evangelio en el que Jesús, inun-
dado del gozo del Espíritu, ala-
ba a su Padre por haber es-
cogido a los pequeños para
revelarles su misterio de amor.

Al inicio, el texto puede
llamarnos la atención porque
Jesús se jacta de que su Padre
no haya mostrado estas cosas
a los “sabios y prudentes”.

La sabiduría es un don del
Espíritu Santo, quizá el más
precioso de todos; mientras
que la prudencia es una virtud
cardinal que nos lleva a iden-
tificar y querer el bien en cada
situación.

¿Por qué entonces parece
que hay cierto desprecio en las
palabras de Jesús ante los sa-
bios y prudentes? No cabe
duda de que el Señor, con esa

expresión, quiere atraer nues-
tra atención ante los falsos
sabios y prudentes.

De hecho, Jesús nos pone
de modelo a los niños porque
ellos son los maestros de la
verdadera sabiduría y pruden-
cia divinas.

Los pequeños no se guar-
dan nada para sí, lo dan todo
a sus papás, del mismo modo
que la sabiduría nos lleva a

estimar y saborear únicamen-
te a Dios.

Asimismo, los niños poseen
una mirada clara y sencilla
sobre lo que ven, que les
otorga la capacidad de con-
vertir rápidamente en acción
lo que conocen de la realidad.
No se detienen demasiado en
pensar las consecuencias de
sus acciones o en cómo serán
vistas por los demás.

El Señor quiere que tam-
bién nosotros nos hagamos
pequeños para que Él pueda
hacerse grande en nosotros, y
no a pesar de nosotros. Con
este deseo y esta actitud, Él se
encargará de hacernos ver las
cosas, las situaciones y las per-
sonas con sus ojos.

(Frases extractadas de
https://opusdei.org/es-
py/gospel/2025-12-02/)

P. Víctor Urrestarazu
padrevictoru@gmail.com

Costanera: “No hay impedimentos
para una venta directa de tierras”
La Municipalidad aún no define qué hará con las fracciones de la Costanera que se intentaron
subastar. Asesor relaciona la venta de las seis hectáreas con el desarrollo urbanístico de la zona.

lll

¿Qué ocurrirá con los lotes de
2 y 4 hectáreas que la Mu-
nicipalidad de Asunción quiso
vender por medio de una su-
basta? El jefe de Gabinete,
Nelson Mora, había declarado
que no está “absolutamente”
descartada la posibilidad de
realizar otra subasta. También
había mencionado otras po-
sibilidades, como una venta
directa o una licitación.

El asesor jurídico de la Co-
muna, Benito Torres, informó
que hasta el momento no se
resolvió qué decisión se to-
maría en lo que respecta a las
tierras ubicadas en General
Santos y José Asunción Flores.
“El comité no llegó todavía a
ninguna conclusión a los efec-
tos de elevar a consideración
del intendente y la Junta Mu-
nicipal”, dijo en un diálogo
con Última Hora.

¿VENTA DIRECTA? Por otro
lado, y con relación a las de-
claraciones de Mora, el asesor
jurídico manifestó que “ofi -
cialmente” no hay ningún
ofrecimiento por parte de in-
teresados en comprar las seis
hectáreas que se pusieron en
subasta. “Si llegase a existir
alguna oferta seria, yo como
mínimo exigiría que me traiga
con una garantía bancaria; que

haga su ofrecimiento serio y se
eleve a consideración de la
Junta”, manifestó.

Adelantó que a principios
del 2025 se tomaría la de-
cisión de seguir con la venta de
las tierras. Enfatizó, en este
sentido, que la zona debe
desarrollarse urbanísticamen-
te, “independientemente de
las opiniones que hay sobre el
particular”. Sus declaraciones
se alinean a las que emitió en
su momento Nelson Mora,
quien había precisado que
existen 300 hectáreas de la
Costanera que son de do-
minio público municipal y
que dichos terrenos pueden
ser dispuestos “para la venta
directa, la subasta, la licitación,
cualquiera de las figuras que
establece la ley”.

Torres también afirmó que
“el hecho de que no se haya
podido vender en la primera
subasta, ya otorga legalmente
la posibilidad de que se haga
una venta directa”. “O por una
licitación, si es que se con-
sidera pertinente. Como cual-
quier propietario de un in-
mueble”, aseguró.

ALTA DEUDA. La Municipa-
lidad registra un pasivo de G.
2.557.717.762.033, según el
último balance cuatrimestral
socializado en 2024.

De acuerdo con Agustina
Román, directora de Recau-
daciones de la Municipalidad,
la deuda del Estado ante la
Comuna asciende a los G.
350.000 millones (excluyen-
do G. 100.000 millones en
concepto de impuesto inmo-
biliario, que el Estado no está
obligado a pagar).

Esta cifra representa el 35%
del dinero que recauda la Co-
muna por ingresos tributarios
de forma anual, según el es-
timado de ingresos que consta
en el documento de ejecución

presupuestaria de este año.
Ante esta deuda, la admi-

nistración encabezada por el
imputado intendente, Óscar
Nenecho Rodríguez, firmó un
convenio marco con el buró
de crédito comercial BIC SA,
con el objetivo de presionar a
los contribuyentes asuncenos,
a los que Nenecho culpó de la
situación en la que se en-
cuentra la ciudad.

Tras la implementación del
convenio, la Municipalidad
comenzó a notificar a los mo-
rosos solicitándoles una firma

de consentimiento para in-
cluirlos dentro de una lista
negra en la que se discrimina
quiénes deben y quiénes no.

El porcentaje de morosidad,
tras esta cuestionada opera-
ción, disminuyó un 5%. Antes
de esto se estimaba que de
unos 400.000 contribuyentes
en Asunción, la mitad de ellos
(51%) adeudaba sus tributos.

En 2025, la Comuna prevé
reforzar sus medidas para re-
caudar, aumentando un 3,5%
el impuesto inmobiliario.

PAGOS. Anualmente, se es-
tima que la Municipalidad de-
sembolsa G. 500.000 millo-
nes solo en salarios.

La semana pasada, Nene-
cho anunció el pago del agui-
naldo para los funcionarios
municipales. Esto ocurrió tras
el desembolso de G. 13.000
millones por parte del IPS en
concepto de impuestos. En la
misma semana del anuncio, la
Junta Municipal aprobó la
venta directa de 17.000 me-
tros cuadrados de la Costanera
Sur al Astillero Aguape.

2,5
billones es el pasivo
que la Municipalidad

de Asunción hace
constar en el último

balance cuatri-
mestral.

13.000
millones de guaraníes
pagó el IPS a la Mu-

nicipalidad en concep-
to de pago de im-

puesto inmobi-
liario.

Plan. Municipalidad defiende la venta de tierras como paso para desarrollar la Costanera.

JOSÉ BOGADO

Bajan casos respiratorios
El último informe de Vigilancia de
la Salud revela menos consultas y
hospitalizaciones de enfermedades
a causa de los virus respiratorios.
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El inicio del año estuvo mar-
cado por altas temperaturas,
con máximas que llegaron has-
ta los 39°C de acuerdo con el
informe de Meteorología. Ante
este ambiente caluroso, mu-
chas familias llegaron hasta el
lago Ypacaraí para refrescarse.

Las playas de Areguá y San
Bernardino registraron una al-
ta concurrencia de visitantes
ayer. Varias familias acudieron
a las playas para descansar y
otras para realizar actividades
deportivas. Los veraneantes
disfrutaron del agua con los
distintos deportes acuáticos,
como jet ski, paseos en lan-
chas y barcos.

La gran concurrencia de ve-
raneantes fue aprovechada
por los vendedores de todo
tipo de alimentos, como chi-
pa, bollo y helados. Los co-
merciantes destacaron su fe-
licidad por las altas ventas que
registraron, más que el año
pasado en esta época.

“Vine desde Luque con toda
mi familia y venimos cada
año para disfrutar del primer
día del año. Alquilamos sillas
y sombrillas desde temprano
para relajarnos un poco”, co-
mentó Teresa Martínez.

ATRACTIVOS. Los visitantes
cuentan con varias opciones
en la ciudad de San Bernar-
dino, como puestos gastro-
nómicos en la peatonal. La
rotonda como la ciclovía re-
cibieron muchos visitantes.

“Todos los años venimos
sin falta a San Bernardino
porque es el único lugar que
tenemos cerca para veranear y
hay que aprovechar. Lo que
hace falta es que los precios
sean un poco más accesibles
porque todo sube con la de-
manda de gente, lo bueno es
que hay mucha seguridad y
custodia policial en la rotonda
y en toda la playa”, relató
Álvaro Ayala.

Durante todo el mes se rea-
lizarán distintas actividades en
San Bernardino como feria
permanente de artesanos del
IPA del Departamento de Cor-
dillera y de libros de escritores
nacionales. Los sábados, a par-
tir del 11 de enero hasta el 1 de
febrero, se llevará a cabo La
Bici Tour por la ciudad con Lili
M u l l e r.

En tanto, en la ciudad de
Areguá, los chicos son los que
más disfrutaron de la playa
debido a que en el lugar hay
una piscina para niños, como
también globo loco para los
p e q u e s.

Además, en el sitio hay va-
rios parques infantiles para
todas las edades. En tanto, los
jóvenes jugaron fútbol en la
cancha que se encuentra ha-
bilitada.

En Areguá también llegaron
muchos comerciantes. “Espe -
ramos muchas ventas, vamos a
estar todo el verano vendiendo
todo tipo de comidas para los
visitantes”, agregó Matías Ro-
dríguez, vendedor de la zona.

Familias enteras llegaron hasta el
lago Ypacaraí para aplacar el calor

Movimiento. Las actividades deportivas estaban entre las más solicitadas
por visitantes en San Bernardino, a donde muchos visitantes llegaron ayer.

Chapuzón. Muchas personas decidieron ingresar a las aguas del lago
Ypacaraí, pese a que no se cuenta con la habilitación.

Vuelta. Muchas familias volvieron después de recibir al 2025 en el interior del país. Se vieron largas filas en Ypacaraí.

Encuentro. Desde diferentes ciudades llegaron hasta San Bernardino y Areguá para calmar el calorazo que se registró ayer.

ANDRÉS CATALÁN

Lento retorno
del interior
Muchas familias viajaron a
las diferentes ciudades del
país para despedir al año
viejo y dar la bienvenida al
2025. En la tarde de ayer,
comenzó el operativo re-
torno que se caracterizó por
ser lento, en especial en la
zona del pago de peaje, en
Ypacaraí. Largas filas se vie-
ron desde la tarde con asis-
tencia de la Patrulla Cami-
nera, que destacó que no
hubo mayores problemas
en las rutas.
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Primera. La niña pesó más de tres kilos. Ella y su madre están en perfecto estado de salud.

Cristhina Arianna, la
primera bebé de 2025
nació en Villa Hayes
lll

Saludo. Apenas el reloj había
completado los primeros se-
senta segundos del 2025 en el
Paraguay y otros países.

En todos los rincones de la
tierra guaraní todavía estalla-
ban las bombas y los fuegos
artificiales se mezclaban con
las estrellas de la noche.

En los hogares, los abrazos,
besos, apretones de manos y
las felicitaciones seguían cru-
zándose. Desde los equipos de
sonidos y radios, el “faltan
cinco para las 12” sonaban en
el ambiente.

Ya el 2024 era un recuerdo
que con el paso de los días será
un calendario cada vez ama-
rillo y olvidado en algún rin-
cón de la casa.

El 2025, en cambio, es el
ahora, de esperanzas renova-
das, de un tiempo que recién
nacido se enfrenta a los de-
safíos de siempre.

En ese momento, un mi-
nuto después de la llegada del
nuevo año, otro sonido re-
tumbó en una parte de la
Región Occidental, el fasci-
nante Chaco paraguayo.

El Hospital Regional de Vi-
lla Hayes fue el escenario de la
llegada de una nueva vida en
el país, la primera del año.

Con su llanto, Cristhina
Arianna anunciaba su llegada
al mundo, para felicidad de su
familia y de quienes la re-
cibieron a esa hora.

Esa felicidad estaba latente
en los rostros sonrientes del
equipo de profesionales que
trabajaron para hacer posible
su llegada.

La alegría indescriptible del
momento que cambia la vida
de una persona podía verse en
el rostro de la madre.

Ella, abrazada a Cristhina
sonreía, dándole el calor que
toda madre brinda desde el
inicio de la vida terrenal.

La bebé sentía esa protec-
ción y ese querer maternal,
mientras dormía envuelta en
una frazadita de color rosado
y una gorrita blanca.

La bebé pesó 3,014 kg e
hizo primeriza a su proge-
nitora de 30 años. Ambas son
del barrio San Roque de Villa
H aye s.

El trabajo de parto tuvo una
duración de seis horas, detalló
la doctora Jessica Bazán, di-
rectora del Hospital Regional
de Villa Hayes.

La niña llegó a través de un
parto normal y al igual que su
madre está en perfecto estado
de salud.

El tiempo, su madre y la
familia mostrarán a Cristhina
qué caminos recorrerá duran-
te su vida.

Recordará el día en que vino
al mundo y que los diarios la
hicieron noticia al ser parte del
selecto grupo de bebés que
llegaron con el año.

Más País

Este sábado se conmemora
el aniversario del Colegio
Nacional de la Capital
(CNC), celebrará sus 148
aniversario a partir de las
08:00 en el jardín de la
institución. La actividad es
organizada por los ex alum-
nos del colegio.
El CNC es una de las ins-
tituciones más antiguas de la
capital, fue fundada el 4 de
enero de 1877 por ley, nació

con el nombre del General
Bernardino Caballero, en
homenaje al héroe de la
Guerra de la Triple Alianza.
En los últimos años, el co-
legio se caracterizó por fre-
cuentes cambios de director.
El ex ministro de educación,
Horacio Galeano Perrone,
también estuvo a cargo de la
institución hasta que renun-
ció en agosto pasado tras
protesta de alumnos.

Conmemorarán 148 aniversario del CNC

.
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Metas y expectativas: Consejos para
enfrentar los desafíos del nuevo año
Tras el cierre del 2024 y los balances personales a veces marcan el aspecto emocional y agobian a las
personas. Ante esta situación, la sicóloga Liz Aguiar aconsejó pasos para afrontar los “fracasos”.

Cuando no se cumple
una meta,

no es que vos seas un
f ra c a s a d o ,

son situaciones que se pueden
dar como no dar.

Lic. Liz Aguiar,
jefa de sicología en Ingavi.

lll

Los balances personales sobre
las metas y proyectos a veces
no tienen un saldo positivo.
Esta situación afecta general-
mente a las emociones de las
personas que al hacer la con-
tabilidad de los logros, son los
fracasos los que más marcan
las hojas del inventario
anual.

Pero, ¿es el fracaso un in-
dicador que no fue un buen
año? ¿Es válido hacer un ba-
lance anual de las metas?
¿Cuáles deberían ser los in-
dicadores para evaluar los lo-
gros o las metas no cum-
plidas? La licenciada Liz
Aguiar, jefa del Servicio de
Sicología del Hospital Ingavi
del Instituto de Previsión So-
cial (IPS), aconseja planificar
metas con expectativas reales y
que los que se llama “fracaso”
sea como un indicador para
hacer ajustes a los proyectos
a n u a l e s.

“Normalmente hacemos
una reflexión para ver qué nos
pasó, qué logramos, qué no
logramos y cuál es el objetivo
que nos proponemos para el
siguiente año”, explicó la li-
cenciada Liz Aguiar, jefa del
Servicio de Sicología del Hos-
pital Ingavi del Instituto de
Previsión Social (IPS).

Añadió que: “Y cuando nos
percatamos de repente que
nos encontramos ante metas
que no se han cumplido pue-
de claramente afectar a nivel
emocional, teniendo en cuen-
ta que de repente se puede
sentir la persona fracasada, an-
gustiada por no lograr hacer
estas cosas”, explicó la ex-
perta.

Para la sicóloga Aguiar, lo
importante a la hora de hacer
un balance del año es trabajar
en reajustar algunas estrategias
de las metas y ver los fracasos
como oportunidades.

“Dentro de todo, uno tiene
que aprender a gestionar las
emociones y entender que
puede ser también esa situa-
ción para darte cuenta de que
hay cosas que no lograste,
como una oportunidad para
reflexionar y reajustar algunas
estrategias que puedan ayudar

para poder iniciar el año de
manera saludable”.

PASO A PASO. Son cuatro pa-
sos los que aconseja la si-
cóloga Aguiar para replanificar
cada año y afrontar el cierre
anual. Entre ellos es validar las
emociones, es decir, que la
persona debe permitirse estar
triste, pero no atrapado en
ello. Además, es importante
reflexionar sin juzgarnos. (Ver
infografía).

“También es importante

que se tenga en cuenta de que
no siempre, cuando no se
cumple con una meta esta-
blecida, no es que vos seas un
fracasado; son situaciones que
se pueden dar como no dar”,
destacó.

En el caso, que la tristeza, la
ansiedad o la depresión por
no haber cumplido las ex-
pectativas del año agobien de-
masiado a la persona, la si-
cóloga Aguiar recomendó
consultar con un profesional
de la sicología.

Postulación para becas hasta mañana

Apoyo. Las becas prevén cubrir los costos de la carrera
universitaria elegida por los beneficiarios, incluso la mo-
vilidad si deben trasladarse más de 50 kilómetros.

Ayudomi. Con la finalidad de
incentivar la educación su-
perior de bachilleres, el Go-
bierno del Paraguay dispone
de becas con el fin de apoyar a
quienes buscan seguir carreras
universitarias, tecnicaturas o
de formación docente.

La amplia cobertura de las
becas tiene como finalidad
aliviar las cargas financieras de
los estudiantes.

La etapa de postulación pa-
ra la convocatoria 2025 estará

abierta hasta las 23:59 del
viernes 3 de enero.

La Guía de Bases y Con-
diciones (GBC) de este pro-
ceso de selección detalla los
beneficios económicos esta-
blecidos para los nuevos se-
l e c c i o n a d o s.

Dicha guía está disponible
en la web https://becasgobier-
no.gov.py/sgbc/. En el mismo
sitio puede accederse al for-
mulario de postulación que
deberá ser completado por

cada postulante de manera
electrónica.

La convocatoria 2025 es-
tablece 4.500 becas para ca-
rreras universitarias y de for-
mación docente; mientras
que 500 plazas están des-
tinadas a tecnicaturas.

En caso de acceder a la
ayuda académica, los estu-
diantes de instituciones pú-
blicas recibirán G 6.000.000,
más otros G 6.000.000 si ne-
cesitan trasladarse a más de 50

kilómetros para estudiar, según
detallan.

Para quienes elijan cursar
sus estudios en instituciones
privadas, el programa cubre el
costo total de la carrera.

Entre los requisitos generales
para postular a las becas serán
tenidos en cuenta los ingresos
familiares. Los aspirantes de-
ben pertenecer a una familia
cuyos ingresos no superen siete
salarios mínimos. El promedio
debe ser igual o superior a 4.
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Camila y Janet Coronel, en el Club Internacional de Tenis.

Florencia y Raúl Fanego, en el Club Centenario.

La bienvenida al año 2025 en los clubes de Asunción
Tradicionales clubes de Asunción

celebraron la llegada del 2025 con cenas
y conciertos. Este es el caso del Club

Internacional de Tenis, el Club Deportivo
de Puerto Sajonia y el Club Centenario,
los cuales vistieron sus mejores galas en
cuanto a decoración y entretenimiento.
En Sajonia animó el DJ Pipo Pineda y

Marce D’Samba; en el Centenario, actuó
en vivo Agapornis y en el CIT, el grupo

Los Ángeles de Charly.

Giselle Madelaire y Gabriel Alegre, en el Club
Centenario.

El divorcio de Angelina y Brad
Angelina Jolie y Brad Pitt llegan a acuerdo
de divorcio luego de ocho años de batalla
legal. La noticia fue confirmada por el
abogado de Angelina, James Simon.

Arístides y Veruschka Masi, en el Club Centenario.

Héctor, Héc-
tor (h) y Ce-
cilia Benítez,

Viviana
Arestivo,
Andrea,

Santiago y
Santiago (h)

Bertoni, en
el Club Cen-

tenario.

Doris Aquino y Sol Pérez, en el Club Sajonia.

Montserrat y Joel Fernández, Carolina Molinas y Joel Fernández (h), en el Club
Internacional de Tenis. Mireia Aldama, Isabelle y Sofía Gordillo, con Nicole Vallet, en el Club Centenario.

Lizzie Urbieta, con Pablo y Facundo Sánchez, en
el Centenario.

Fabiola Ávalos, Alejandro y Belén Ezquer, Nancy Gómez y Alexia
Ezquer, en el Club Sajonia.

Giuliano Cabriza, Fernando Acosta, Leidy Arce, Dulce, Thiago, Esperanza y
Benja Acosta, en el Club Internacional de Tenis.

Fernando Levi, Sady Fanego, Enzo y Amadeo Gaona, en el
Club Centenario.Roger Rolón y Mirtha Ramírez, en el Centenario.

María Josefina y José María Britos, en el Club In-
ternacional.
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Bertoni, en
el Club Cen-

tenario.

Doris Aquino y Sol Pérez, en el Club Sajonia.

Montserrat y Joel Fernández, Carolina Molinas y Joel Fernández (h), en el Club
Internacional de Tenis. Mireia Aldama, Isabelle y Sofía Gordillo, con Nicole Vallet, en el Club Centenario.

Lizzie Urbieta, con Pablo y Facundo Sánchez, en
el Centenario.

Fabiola Ávalos, Alejandro y Belén Ezquer, Nancy Gómez y Alexia
Ezquer, en el Club Sajonia.

Giuliano Cabriza, Fernando Acosta, Leidy Arce, Dulce, Thiago, Esperanza y
Benja Acosta, en el Club Internacional de Tenis.

Fernando Levi, Sady Fanego, Enzo y Amadeo Gaona, en el
Club Centenario.Roger Rolón y Mirtha Ramírez, en el Centenario.

María Josefina y José María Britos, en el Club In-
ternacional.
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Cena de Año
Nuevo en el
Hotel Dazzler
En el restaurante Takuare’ê del Hotel Dazzler by Wyn-
dham Asunción se celebró una cena exclusiva por la
llegada del nuevo año. Los chefs del lugar ofrecieron una
fusión de la gastronomía mediterránea en sintonía con la
gastronomía paraguaya, destacando la temática de la caña
paraguaya. Familias y grupos de amigos se congregaron
para compartir en un ambiente acogedor, decorado con
tonos dorados y plateados, además de disfrutar de música
en vivo.

Clara Cabrera y Guillermo
Geisler.

Maité Gómez y Víctor
Galeano.

Yanina Segovia, con
Valentina y Rubén Arrúa.

Nazarena Dortignac, Noelia Ale-
gre y Bárbara Dortignac.

Ángel Echeverría, Reina Cáceres,
Guillermina y Helena Echeverría.

Juan Ignacio, Gustavo, Serena y Natalia Blanco. Un gran bufé estuvo disponible en el Takuare’ê.

Hotel Esplendor
Asunción recibió
al año 2025
El Hotel Esplendor by Wyndham Asunción organizó
una cena en el salón de eventos del primer piso del
lugar, ambientado para la ocasión con brillo y colores
propios de la celebración. El menú consistió en un
bufé de antipastos, pernil de cerdo, pavo y otras
delicias, además de variados postres.

Luis Cabrera, Susana Alegre, Laura Lovatto y Ar-
mando Buzzi.

Carmela y Josefina Thomas, María Cecilia Riquelme y
Javier Thomas.

Nicole Oviedo y Anahí Fariña. Lourdes Romero, Ivo Lobos y Suely Valdez.
Julio y María Luján Frutos, con
Maricel Colombino. Claudia Benza, Luciana y Julio Robles.
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Festival Kamba Kua 2025
El Gran Festival de Kamba Kua, tributo
a San Baltasar, será el 11 de enero, a las
21:00, en el Club 6 de Enero, Fernando
Zona Norte. Datos al (0982) 665-007.

El baile ofrece múltiples beneficios
para adultos y adultos mayores
Cada vez son más las personas que eligen el baile como forma de cuidar el cuerpo, la mente y las
emociones. Docentes y alumnos aseguran que son múltiples los beneficios de practicar la danza.

lll

Marisol Ramírez
mramirez@uhora.com.py

La danza es una de las ac-
tividades físicas más elegidas
por adultos y adultos mayores
para conservar la salud, pues
además de sumar beneficios
para el cuerpo, añade bene-
ficios emocionales y sociales
f avo r a b l e s.

El movimiento desarrolla-
do durante el año en las clases
de danzas, explican los do-
centes que se dedican a este
rubro, contribuye a lograr “fle -
xibilidad y movilidad, forta-
lecimiento de los músculos y
huesos, mejoría de la coor-
dinación y equilibrio, así co-
mo en la reducción del riesgo
de caídas y mejora de la cir-
culación sanguínea”.

Entendiendo estos benefi-
cios, la Dirección de Acción
Cultural y Comunitaria
(DACC) ofrece talleres gra-
tuitos a adultos desde los 18
años y adultos mayores sin
límite de edad, así como para
niños y adolescentes.

“Además de los beneficios
físicos, también están los
emocionales, como por ejem-
plo, bailar ayuda a reducir el
estrés y la ansiedad, mejora la
autoestima y fortalece la con-
fianza, fomenta la socializa-
ción y conexión con los com-
pañeros, estimula la creativi-
dad, proporciona sentido de
logro y suma habilidades de la
memoria”, dijo a Última Hora
Ana Houdin, profesora su-
perior de danza.

La Dirección de Acción Cul-
tural de la Comuna asuncena,
dirigida por Hugo González,
“realizó alianzas estratégicas
para impartir dicho taller bajo
su dirección, junto a la Co-
misión Nacional Republicana
de Acción Social (Conaras),
presidida por Marta Mareco”,
agregó Houdin.

Las clases en Conaras
(Montevideo entre Jejuí y Ro-
dríguez de Francia) se realizan
los lunes y miércoles, desde las
09:00, a partir de marzo. Para

más informes contactar al
(0987) 200-399.

También la profeso-
ra Estela Jiménez li-
dera un taller de
danza paraguaya
para adultos en
Dirección de
Acción Cultu-
ral (Ayolas e/
Jejuí y Ygati-
mí), en horas
de la tarde.
“Empecé con
los adultos
mayores en
noviembre de
2024, por pe-
dido de perso-
nas que son
oficinistas en
gran mayoría, in-
teresadas en cono-
cer nuestra danza
p a r a g u aya ”, dijo a ÚH
la funcionaria munici-
pal que ejerce desde el
2014 como responsable de
talleres de danza paraguaya en
distintos centros municipales,
totalmente gratuitos, desde la
DAC C .

Este taller retoma sus ac-
tividades el 20 de enero de
2025, y va hasta los primeros
días de abril, con clases los
lunes y miércoles, de 17:30 a
19:00. Acceso gratuito.

El Centro Municipal N° 3
Jopoi (Mencia de Sanabria y
Padre Elizeche, del barrio Pi-
nozá) es otro espacio que ofre-
ce talleres de danza para adul-
tos y adultos mayores, así co-

mo también para niños y
jóvenes, a cargo del profesor
Ariel Saldívar Miño. Inscrip-
ciones al (0982) 168-265. Las
clases se inician en marzo del
202 5 .

María Stella Bordón (62) es
una de las bailarinas que dis-
frutan de los talleres gratuitos
que ofrece la DACC. Estudió
danza en su infancia, pero no
pudo seguir la carrera por pro-
blemas familiares. Para ella, la
posibilidad de bailar en la

edad adulta es sumamente
i m p o r t a n t e.

“La danza es mi pasión,
superimportante en mi vida y
me beneficia mucho”, co-
mentó a Última Hora Stella,
quien incursiona en la danza
paraguaya. Bordón fue parte
activa de los talleres este 2024,
dirigidos por Ariel Saldívar
(Jopoi) y Ana Houdin (An-
giru), actividades que realiza
desde su jubilación como téc-
nica en fisioterapia, profesión

que ejerció por 35 años en
IPS.

SIN LÍMITES DE EDAD. ”Yo ten-
go alumnos y alumnas adultos
mayores en el Centro Muni-
cipal N° 2 Oñondivepa, Tri-
nidad (a tres cuadras del Cen-
tro Cultural Ykua Bolaños) y en
la Municipalidad de Asunción
Ballet Fama, con bailarinas de
hasta 90 años y más. No existe
límite de edad para bailar”,
comentó a ÚH Clemente Cá-
ceres, con más de 43 años de
trabajo con adultos mayores.

Además, agregó, “los alum-
nos se sienten muy felices en
las clases, y en general, de-
sarrollan autoestima, al ser
parte de festivales y presen-
taciones en escenario”.

Clemente señala que exis-
ten más de 35 grupos de
danza de adultos mayores en
Paraguay. “Son los que tienen
contacto con el Consejo de
Adultos Mayores de Asunción,
y por los festivales que yo
organizo en la Plaza Uruguaya
cada año”, añadió Clemente.

Para el docente, la gente que
elige danza no es la misma
que elige ir al gimnasio, o
cualquier otro deporte, “es
más porque les gusta el arte y
el tipo de música”, añadió.

De DACC. María Stella Bor-
dón (62) y Ediltrudis Bernal,
del Centro Nº 3 Jopoi.

En DACC. Elenco Angiru, del taller de danzas a cargo de la profesora Ana Houdin.

GENTILEZA

Centro también abraza la danza paraguaya
Centro de Adultos Mayores
(CEPAM), creado con el fin
de proporcionar a sus aso-
ciados un espacio donde de-
sarrollar actividades para me-
jorar su calidad de vida, es
otro espacio que brindaba
clases de danza paraguaya.
Fue gracias a uno de sus
docentes Clemente Cáceres,
por la Dirección de Acción
Cultural de la Municipalidad
de Asunción. Pueden ser parte
del grupo todas las personas
asociadas, sean o no adultos
mayores, pues actualmente ya
es intergeneracional.
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Ciclo de verano en Museo
de Arte Sacro llega en enero
lll

Este viernes 3 de enero desde
las 18:00, se inicia la octava
edición consecutiva del ciclo
de conferencias Un verano con
el arte, en esta ocasión, edi-
ción correspondiente al año
2025. Acceso gratuito.

La cita es en el auditorio
Franca Bo del Museo de Arte
Sacro de la Fundación Ni-
colás Darío Latourrette Bo,
sita en Manuel Domínguez
esquina Paraguarí.

La primera conferencia se-
rá Templos del antiguo Egipto,
este viernes, desde las 18:00,
con repetición el sábado 4 de
enero, en el mismo horario.

Todas las conferencias son
gratuitas, dirigidas a todo pú-
blico y estarán a cargo del
museólogo Luis Lataza.

Las disertaciones son un
complemento de la actividad
educativa del Museo de Arte
Sacro y tienen por objetivo la
comprensión más amplia de
su maravilloso acervo his-
panoguaraní; siempre te-
niendo como ejes la historia
del arte, el arte sacro, la es-
cultura y la museología.

Este año las conferencias
estarán dedicadas al concep-
to del templo como espacio y
contexto del arte sacro.

Durante el ciclo se verá el
origen y desarrollo histórico
de los templos de las ma-
yores religiones alrededor del
mundo.

Se explicarán su iconogra-
fía y sus significados, y se
mostrarán las obras más ma-
ravillosas que fueron custo-
diando a lo largo de la his-
toria.

Desde los templos del an-
tiguo Egipto y la antigua Gre-
cia, todo el desarrollo de los
templos cristianos, pasando
por los islámicos, hinduistas y
budistas, para así tener una
visión más completa y com-
prensiva del arte sacro a nivel
global.

DINÁMICA. Cada conferencia
se da en dos oportunidades;
primero el viernes y se repite al
día siguiente, sábado.

Los temas son indepen-
dientes unos de otros; se pue-
de asistir libremente según sea
el tema de su interés.

No se requiere agendamien-
to previo y el aforo del Au-
ditorio es para 60 personas.

Vale recordar que las visitas
guiadas al museo también es-
tán disponibles como siem-
p r e.

En ese caso, se recomienda
adquirir las entradas e ingresar
al museo antes de las 17:00,
para tener tiempo de disfrutar
de ambas actividades.

TEMAS A DESARROLLARSE.
Los temas a desarrollarse du-
rante las conferencias incluyen
Templos de la antigua Grecia,
marcada para el día viernes 10,
con repetición el día sábado
11. A continuación, los in-
teresados disfrutarán de Orí -
genes del templo cristiano, a rea-
lizarse el día viernes 17, en un
único día.

Además, será parte del pro-
grama el tema Desarrollo del
templo cristiano primera parte a
desarrollarse el día viernes 24,
con repetición para quienes
no pudieron ir, el día sábado
25 de enero.

El tema Desarrollo del templo
cristiano, segunda parte, será el
día viernes 31 de enero, con
repetición el día sábado 01 de
febrero.

Además, serán parte del ci-
clo, los temas Templos islámicos,
el día viernes 7, con repetición
el día sábado 8 de febrero,
Templos hinduistas y budistas, el
día viernes 14, con repetición
el sábado 15 de febrero y
Templos precolombinos, viernes
21 y sábado 22.

Museo de Arte Sacro. Templos del antiguo Egipto en el ciclo de conferencias.

GENTILEZA

La música romántica
enlutada por la
muerte de Leo Dan
La mañana del 1 de enero de
2025 no fue para todos mo-
tivo de alegría, ya que el can-
tante Leo Dan falleció a los 82
años, ese día.

Su nombre original, poco
conocido a nivel mundial, fue
Leopoldo Dante Tévez,
oriundo de Estación Atamis-
qui, en Santiago del Estero.
Nació el 22 de marzo de
1942.

“Fue un ícono de las dé-
cadas de 1960 y 1970. Quién
no cantó sus canciones. Yo en
la escuela, tenía 7, 8 años,
cantaba en las veladas cul-
turales, cantaba temas como
Cómo te extraño, mi amor, hay
amor divino cuando tienes que
v o l v e r. ..”, comentó a ÚH Ri-
cardo Flecha Hermosa.

La noticia se dio a conocer
a través de las redes oficiales
del cantautor argentino que
alcanzó la fama por ser uno
de los máximos exponentes
de la música romántica en
español, especialmente du-

rante las décadas de los se-
senta y setenta.

“Es una lástima su pérdida.
Es un artista que marcó época
y de los que, digamos, son
irrepetibles”, puntualizó el ar-
tista, uno de los impulsores
de la guarania como Patri-
monio Cultural Inmaterial de
la Humanidad por la Unes-
co.

“Esta mañana nuestro
amado Leo Dan dejó su cuer-
po en paz y junto al amor de
su familia. Invitamos a todos
los que formaron parte de su
historia y que fueron tocados
por su legado, a celebrar su
amor, su música y su vida”,
señalaron familiares en las
redes sociales de Leo Dan.

Son parte de sus canciones
Mary es mi amor, Cómo poder
saber si te amo, Con los brazos
cruzados, Te he prometido y Esa
p a re d , entre otros. Además de
cantante y compositor, fue
actor. Produjo música en di-
ferentes géneros.

Destacado. Leo Dan grabó más de 70 álbumes.
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C RU C I G R A M A

HORIZONTALES
1.- f. Golpe abundante de agua que cae de una
nube en lugar determinado, a distinción de la
lluvia general. 5.- tr. Conmemorando. 7.- Nacido
en Pakistán. 8.- Repitiendo. 9.- m. Pl. Lugar de
un río con fondo firme, llano y poco profundo,
por donde se puede pasar andando. 10.- tr.
Hacerse servir una cosa para algo.

VERTICALES
1.- f. Med. Autopsia (examen de un cadáver). 2.-
f. Cualidad de bellaco. 3.- f. Planta herbácea de

la familia de las Solanáceas, sin tallo, con
muchas hojas pecioladas, muy grandes, ova-
ladas, rugosas, ondeadas por el margen y de
color verde oscuro. 4.- adj. M. Pl. Perteneciente
o relativo a la bioquímica y a los fenómenos que
estudia. 6.- m. Pl. Acción y efecto de bobinar.

SobrSobre la hore la horaa
GATURRO Por Nik

RADIO MONUMENTAL

Lunes a viernes

00:00 a 05:00 – Madrugada Monumental
05:00 a 08:30 – La Lupa
08:30 a 11:30 – Va con onda
11:30 a 14:00 – Fútbol a lo Grande
14:00 a 16:00 – En voz alta
16:00 a 18:00 – Cuentas claras
18:00 a 19:30 – El Extra de Fútbol a lo Grande
19:30 a 22:00 – Sobre el final
22:00 a 00:00 – Silbando en la oscuridad

En Radio

Monumental. Fútbol a lo Grande, desde
las 11:30, por la 1080 AM.

RADIO URBANA

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Urbana al Máximo
09:00 a 12:00 – Vale todo
12:00 a 15:00 – May Day
15:00 a 17:00 – Arde la ciudad
17:00 a 19:00 – Leyendas Urbanas
19:00 a 21:00 – Urbana PM
21:00 a 23:00 – Música Gourmet

ESTACIÓN 40

Lunes a viernes

07:00 a 09:00 – Después vemos
09:00 a 12:00 – Así pega
12:00 a 15:00 – Ranking E40
15:00 a 18:00 – Elegidos E40
18:00 a 20:00 – Top 20
20:00 a 22:00 – Rompiendo la noche
22:00 a 00:00 – Party E40

CHACO BOREAL 1330

Lunes a viernes

00:00 - 04:00 – Trasnoche 1330
04:00 - 05:00 – Marandu Ko’êmboyve
05:00 a 07:00 – Bien Arriba
07:00 a 10:00 – En Movimiento
10:00 a 12:00 – Está Pasando
12:00 a 14:00 – Clave Informativa
15:00 a 17:00 – Ramos Generales
17:00 a 19:00 – Algo va a pasar
19:00 a 21:00 – Tribuna Azulgrana

Pantalla chica

Telenove -
las. Pedro el

escamoso,
desde las

14:30, por
Latele.

TELEFUTURO

Jueves

05:30 - Día a Día
09:00 - Vive la Vida
11:30 - Meridiano informativo
13:30 - Secretos de familia
15:00 - Vive la Tarde
16:30 - Amor en alquiler
17:45 - Margarita
19:00 - Telediario
21:00 - Renacer
21:45 - Perdido en el amor
23:00 - 911 La serie

LATELE

Jueves

06:00 - Franja Animada
08:00 - Franja Chespirito
09:00 -A cada quien su santo
10:00 - Como dice el dicho
11:00 - Karu Porã
12:00 - Dame chocolate
13:00 - TeleDía Noticias
14:30 - Pedro el Escamoso
15:30 - La rosa de Guadalupe
16:30 - Caso Cerrado
17:30 - Al estilo Pelusa
19:00 - Melek
20:00 - Amores que engañan 2
21:00 - Tele Noche Noticias
22:00 - El Clon
23:00 - El Señor de los Cielos 7

NPY

Jueves

06:00 - Misa diaria
07:00 - Buenos días Paraguay
09:30 - Turno mañana
12:00 - Entretiempo
13:00 - Tele Día Noticias
14:00 - En voz alta
15:00 - Turno Tarde
17:00 - Sin vueltas
18:00 - El Extra de Fútbol a lo Grande
19:00 - En contexto
20:30 - La jornada
22:30 - Paraguay Productivo
23:00 - La Jornada (repetición)
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CDE: Control ciudadano se suma a
la caza de infractores del tránsito
Un sistema de denuncias habilitado en noviembre de 2023 permite que cualquier persona llegue a las
autoridades municipales con videos y fotos sobre violaciones a reglas de tránsito en el Este del país.

lll

Wilson Ferreira
CIUDAD DEL ESTE

Ciudad del Este, uno de los
puntos neurálgicos del comer-
cio y el tránsito en Paraguay,
vive un incremento en las de-
nuncias por infracciones de
tránsito, mediante un sistema
de trabajo habilitado por la
Comuna local que emplea pla-
taformas digitales que permiten
el involucramiento de la co-
munidad. Las principales ar-
terias de la ciudad han sido
escenario de constantes inter-
venciones por parte de la Policía
Municipal de Tránsito (PMT),
gracias al aporte ciudadano.

A través de un canal ex-
clusivo de WhatsApp, habi-
litado para recibir reportes, los
ciudadanos han graficado con
imágenes y videos literalmente
cazando con evidencias a los
conductores infractores que
ponen en riesgo la seguridad
vial. Entre las infracciones más
recurrentes se encuentran el
cruce indebido del paseo cen-
tral, ignorar semáforos en rojo,
circular en contramano y rea-

lizar giros prohibidos.
Estas prácticas no solo in-

fringen la Ley Nacional de
Tránsito N° 5016/14 y la Or-
denanza Municipal 20/2022
J.M., sino que además repre-
sentan un peligro latente para
otros conductores y peatones.
Las sanciones no son me-
nores: Cruzar el paseo central
o desobedecer señales de trán-
sito puede costar hasta 20
jornales mínimos, equivalen-
tes a G. 2.152.540. Una suma
que busca disuadir a los in-
fractores y generar mayor res-
ponsabilidad vial.

La PMT ha reforzado sus
operativos en puntos estra-
tégicos de la ciudad, como el
cruce del kilómetro 7 y el
viaducto, zonas donde las in-
fracciones son moneda co-
rriente. La ciudadanía también
ha identificado estos puntos
como focos críticos.

Las infracciones más frecuen-
tes incluyen estacionar en lu-
gares prohibidos, como vere-
das, paradas de taxis, zonas
destinadas a motocicletas y a
contramano. Las multas por
estas faltas oscilan entre 10 jor-

nales (G. 1.076.270) y 13 jor-
nales (G. 1.399.151), con costos
adicionales por el uso de cepos
que alcanzan G. 322.881.

Pese al endurecimiento de
las sanciones, algunos ciuda-
danos reconocen avances en la

organización vial de CDE.
“Un proyecto de pago de

comisiones a los que pasan las
fotos, algo así como el 30% del
valor de la multa, sería un gran
incentivo a los que toman fo-
tos. Además, debemos tener

máquinas que realizan foto
multas en toda CDE. En poco
tiempo ejemplo de conduc-
tores vamos a tener”, refirió
Juan Fariña, en la cuenta oficial
de la PMT en las redes so-
c i a l e s.

HERRAMIENTA. El canal de de-
nuncias a través de WhatsApp,
al número (0991) 183-793
sigue abierto y ha demostrado
ser una herramienta eficaz pa-
ra la participación ciudadana.
Ese sistema de trabajo se ha-
bilitó en noviembre del 2023.
La PMT insiste en que las
denuncias contribuyen a la
seguridad y al orden en las
calles, haciendo de Ciudad del
Este un lugar más seguro y
transitable para todos.

El sistema de denuncias es
bastante fácil. No requiere de
conocimiento especial más que
un celular que sea capaz de
registrar fotos o videos. Así cual-
quier persona puede captar y
registrar las infracciones y luego
enviar a la línea habilitada.

Una vez recibida la denuncia,
un PMT se traslada hasta el lugar
de la supuesta infracción para la
verificación cuando se trata de
estacionamiento en lugares pro-
hibidos, una de las infracciones
más comunes, que provoca con-
gestionamiento en el tránsito.
Los afectados por la sanción
pueden recurrir el procedimien-
to ante el Juzgado de Faltas.

Interactivo. La gente envía a una línea de WhatsApp de la PMT las fotos de los infractores. Estrategia. Este sistema de denuncias sirve como disuasivo para menguar las reglas viales.
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Agua para el Norte y el Chaco
El MOPC distribuye agua potable a va-
rias localidades de Amambay, así como
a comunidades vulnerables del Chaco,
beneficiando a cientos de familias.

Infraganti. Las personas que incumplen las leyes del tránsito reciben la boleta con su foto.
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Firma privada acorta
camino para adjudicar
tierras a casadeños
lll

Alcides Manena
PUERTO CASADO

En un gesto que podría marcar
el fin de casi 25 años de lucha
por la tierra, el Grupo Cusabo
ha manifestado formalmente
su intención de cumplir con la
donación de 30.000 hectáreas
a los pobladores de Puerto
Casado, en cumplimiento de
la Ley 3294/2007.

La comunicación oficial fue
dirigida al procurador general
de la República, Marco Aurelio
González, por el abogado
Kiantar Betancourt, represen-
tante legal de las sociedades
Cusabo Limited, Kyveloria Li-
mited, Firstar Investments Li-
mited y Elite Kingdom In-

vestments Limited. En la nota,
Betancourt ratifica que el gru-
po empresarial fue reconocido
judicialmente como legítimo
propietario de las tierras ubi-
cadas en los departamentos de
Presidente Hayes y Alto Pa-
r a g u ay.

ACUERDO CON CASADEÑOS.
El abogado expresó la “vo -
luntad inquebrantable” del
grupo empresarial de cumplir
con la ley que estipula la
donación de las tierras una vez
que se formalicen su trans-
ferencia y registro a nombre de
las empresas representadas.
Además, se propone la ela-
boración de un acuerdo que
detalle los términos de la do-
nación y establezca un cro-

nograma para su ejecución.
Por su parte, la Comisión de

Tierras de Puerto Casado or-
ganizó una asamblea para re-
novar su mesa directiva y
aprobar un acuerdo con el
Grupo Cusabo. Los casadeños
solicitan que las parcelas do-
nadas sean unificadas en dos
partes, según lo dispuesto ini-
cialmente en la Ley
3 2 9 4 / 20 07 .

AÑOS DE CONFLICTO. Para los
pobladores de Casado, este
compromiso abre una nueva
etapa en su larga lucha por la
tierra, que en el pasado estuvo
marcada por tensiones y con-
flictos. Ahora, con un enfoque
basado en el diálogo, se busca
avanzar hacia la entrega de-

finitiva de las parcelas con
títulos de propiedad, un paso
crucial en el marco de la re-
forma agraria.

Betancourt, en una entre-
vista reciente, reiteró la dis-
posición del grupo empresa-

rial para formalizar la dona-
ción y destacó las negocia-
ciones que se están llevando a
cabo con la Comisión de Tie-
rras y otros actores locales y
n a c i o n a l e s.

La concreción de este acuer -

do no solo representaría un
triunfo histórico para los ca-
sadeños, sino que también
sentaría un precedente en la
resolución pacífica de dis-
putas territoriales en Para-
g u ay.

Larga data. El litigio por las tierras controladas por la secta Moon se extendió por 25 años.

ARCHIVO

Yacyretá, principal sponsor de los Corsos Encarnacenos
El Carnaval más emblemático
de Paraguay, los Corsos En-
carnacenos, cuenta con el res-
paldo decisivo de la Entidad
Binacional Yacyretá (EBY),
que se convierte en el principal
sponsor de su edición 2025.
Este apoyo refuerza la im-
portancia de la fiesta no solo
como un evento cultural, sino
también como un motor eco-
nómico clave para Encarna-
ción y la región.

El anuncio oficial tuvo lugar
en las oficinas del Club de
Clubes, donde estuvieron pre-
sentes destacados representan-
tes, entre ellos el Dr. Federico

Vergara, jefe financiero de Ya-
cyretá, y el presidente de la
Comisión Organizadora del
Carnaval, Eduardo Florentín.

“Gracias a la EBY, contamos
con el sambódromo, un es-
cenario ideal que ha sido fun-
damental para el éxito con-
tinuo de nuestra fiesta”, ex-
presó Florentín, destacando el
compromiso constante de la
entidad con el Carnaval.

Por su parte, el Dr. Vergara
enfatizó la relevancia del even-
to como dinamizador eco-
nómico: “Apoyar el Carnaval
Encarnaceno es apoyar a toda
la región. Esta fiesta no solo

celebra nuestra cultura, sino
que también genera un im-
pacto significativo en la eco-
nomía local”.

Los Corsos Encarnacenos
no solo enriquecen la vida
cultural de la región, sino que
también representan un im-
portante atractivo para el tu-
rismo interno. Según las es-
timaciones, el Carnaval genera
un movimiento económico
aproximado de 16 millones
de dólares por temporada, im-
pulsando sectores como el tu-
rismo, la hotelería, la gastro-
nomía y los servicios locales.

El Carnaval Encarnaceno

2025 se celebrará durante cua-
tro fines de semana conse-
cutivos: El 28 de enero, y los
días 1, 8 y 15 de febrero. El
evento tendrá lugar en el sam-
bódromo de Encarnación,
con la participación de cinco
comparsas representativas de
clubes: Nacional, Pettirossi, 22
de Setiembre, Universal y San
Juan, además de las tradi-
cionales carrozas que deslum-
bran a los asistentes.

Como cada año, el evento
promete ser una experiencia
inolvidable, reuniendo a miles
de visitantes de todo el país y
del extranjero. ARVibrante. Del 28 de enero al 15 de febrero será el carnaval.
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Mundo

El mundo recibió al 2025 con deseos
de paz y a la espera de Donald Trump
De Sídney a Nueva York, pasando por una Damasco libre del poder de Asad, el mundo celebró la entrada en
2025 tras un año marcado por guerras en Ucrania y Oriente Medio, Juegos Olímpicos y el regreso de Trump.

lll

AFP
RÍO DE JANEIRO

En Estados Unidos, la llegada del
año Nuevo en la Gran Manzana
se celebra desde 1907 en el le-
gendario cruce de Manhattan, en-
tre Broadway y la calle 42, ilu-
minado día y noche por rótulos
de teatros, salones musicales y
paneles publicitarios. "Realmente
quería vivir esta experiencia en
Nueva York, es una vez en la vida",
dijo a AFPTV la dominicana Jen-
nifer Lopez, que vive en Long
Island, al este de Manhattan.

Estampas similares se vivieron
horas antes en otras capitales
como Bangkok, Hong Kong,
Damasco, París o Madrid.

Al llegar la medianoche a
Brasil, una marea de miles de
personas celebró en la icónica
playa de Copacabana, en Río de
Janeiro, con un megaespectá-
culo de pirotecnia y conciertos.

Un show de casi dos horas
de los legendarios hermanos
Caetano Veloso y Maria Bet-
hania animó, entre otros ar-
tistas, la despedida de 2024 en
un escenario monumental.

En medio de fuerte pre-
sencia policial y un dispositivo
logístico gigantesco, la cele-
bración llegó a su cumbre

cuando fuegos artificiales lan-
zados desde barcos ilumina-
ron la noche de Año Nuevo
durante 12 minutos.

Entre otros hitos, 2024 se
convertirá en el año más ca-
luroso registrado hasta ahora,
con desastres naturales pro-
vocados por el cambio cli-
mático que causaron devas-
tación desde la selva ama-
zónica hasta la costa medi-
terránea española.

Pero no todo fueron de-
sastres y conflictos. En 2024,
Taylor Swift cerró su exitosa
gira Eras, la Argentina de Lio-
nel Messi prolongó su racha
triunfal con su victoria en la
Copa América y una España
repleta de jóvenes talentos co-
mo el adolescente Lamine Ya-
mal se alzó con la Eurocopa.

El 2024 también fue un año
de elecciones, con millones de
personas acudiendo a las ur-
nas en más de 60 países.

México eligió a Claudia
Sheinbaum como la primera
mujer presidenta del país y los
venezolanos vivieron otros
controvertidos comicios, que
resultaron en la proclamación
de un nuevo mandato para
Nicolás Maduro.

Pero ninguna votación generó
tanta atención como las elec-

ciones presidenciales del 5 de
noviembre en Estados Unidos en
las que Donald Trump se aseguró
su regreso a la Casa Blanca.

Aunque no será investido
hasta el 20 de enero, su triunfo
ya tiene repercusiones en todo
el planeta. El presidente electo
ha prometido aranceles para
México o China y ha dicho
que acabará con la guerra en
Ucrania en tan solo 24 horas.

Después de casi tres años de
conflicto bélico, los ucrania-
nos temen una disminución
de la ayuda militar estadou-
nidense agravando su situa-
ción en el frente oriental, don-
de las tropas rusas avanzan
p a u l a t i n a m e n t e.

El presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelenski, aseguró en
su mensaje de Año Nuevo que
el país deberá luchar en 2025

en "el campo de batalla", pero
también en la "mesa de ne-
gociaciones".

La agitación se intensificó
en Oriente Medio, con ata-
ques directos entre Irán e
Israel, la incursión y los bom-
bardeos del Estado hebreo en
Líbano en su guerra contra
Hezbolá o la caída del go-
bierno sirio de Bashar al
Asad.

Decenas de banderas revo-
lucionarias inundaron la cén-
trica plaza de los Omeyas de
Damasco para recibir un nuevo
año marcado por la "espe-
ranza" tras medio siglo de do-
minio de los Asad y trece años
de sangrienta guerra civil.

"La alegría es doble ahora,
celebramos el nuevo año con
todo nuestro corazón, celebra-
mos la esperanza que trae", afir-
mó Iman Zeidan, una diseña-
dora de 46 años que acudió a esa
plaza con su marido y su hija.

En Gaza, escenario de una
guerra entre Israel y Hamás
desde octubre de 2023, la cri-
sis humanitaria se agudizó de-
bido a la escasez de comida,
refugio o medicinas. "El año
2024 fue el año más difícil. He
perdido a muchos seres que-
ridos, incluido mi padre", dijo
la gazatí Wafaa Hayaj desde un
campo de desplazados en
Deir al Balah.

"Que vuelva la seguridad y
que la guerra finalmente lle-
gue a su fin", deseó.

Difícil augurar lo que de-
parará 2025, aunque los ex-
pertos prevén más avances en
las tecnologías de inteligencia
artificial y una desaceleración
en la inflación de los últimos
a ñ o s.

AFP

Mágico. En las playas de Río de Janeiro, el Reveillon convocó a unas 5 millones de personas.

EEUU: Inquieta a agricultores promesas de deportaciones masivas
El granjero Joe Del Bosque,
quien ha trabajado en el campo
toda su vida, tiene claro que
Estados Unidos depende de los
inmigrantes aunque sus polí-
ticos le dan la espalda a la
situación. “Cuando necesitan a
los trabajadores inmigrantes en
el campo, les dan la bienvenida,
y cuando no, los echan”, dijo el
agricultor de 75 años. “El país
no sabe que ahora mismo ne-
cesita algunos de estos traba-
jadores”, que Del Bosque ca-
lifica como “esenciales”.

Con los pies en el campo, los
granjeros advierten que depor-
tar a millones de inmigrantes,

como promete el presidente
electo Donald Trump, podría
impactar severamente en la ca-
dena de producción de alimen-
tos, elevando los costos y cau-
sando escasez de productos.

Trump, que hizo de la na-
rrativa antimigratoria el centro
de su exitosa campaña elec-
toral y que arrasó en las zonas
rurales del país, anunció que
ordenará dichas deportacio-
nes desde el primer día de
gobierno, el 20 de enero, sin
ofrecer detalles de cómo las
ejecutará. “Él habla de de-
portaciones, pero no sabemos
qué significa”, dijo el granjero,

al frente de Del Bosque Farms
en Firebaugh, en California.

“Esperamos que no signifique
que va a allanar nuestras granjas,
porque sin nuestra gente, nues-
tras granjas se paralizarán”.

“Sería devastador para la in-
dustria de los productos lácteos”,
agregó Rick Naerebout, director
ejecutivo de la Asociación de
Productores Lácteos de Idaho.
“Bastarían un par de días de
interrupción y no poder alimen-
tar u ordeñar a nuestras vacas
para dañar irreparablemente
nuestra industria” no solo en
Idaho, sino en el resto del país.

Pero para Tom Barcellos, de

Barcellos Farms, en California,
por su importancia los traba-
jadores inmigrantes no serán un
blanco de la nueva adminis-
tración. “Hay muchos otros pro-
blemas para resolver primero”,
agregó el agricultor de 69 años.
“Quienes están en el poder saben
que no van a allanar la agricultura
(...) Porque es la fuente de ali-
mentos del pueblo estadouni-
dense, y no quieren aumentar su
costo más de lo necesario”.

Unas 2,4 millones de personas
trabajan en el campo, de las
cuales 44% carecen de documen-
tos para estar en EEUU, según el
Departamento del Trabajo. AFP

Claves. Pese a que casi la mitad de los inmigrantes que van
al campo son indocumentados, se los considera “esenciales”.

A
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Acuerdo nuclear, en remojo
Irán y los tres países europeos firman-
tes del acuerdo de 2015, Alemania, Fran-
cia y Reino Unido, se reunirán el 13 de
enero para intentar revivir el pacto. AFP
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El Papa pide condonar las deudas
de los países más empobrecidos

lll

EFE
CIUDAD DEL VATICANO

El papa Francisco instó ayer a
condonar la deuda de los paí-
ses pobres, un gesto que rea-
lizó ante el inicio del Año
Nuevo que coincide con la
Jornada Mundial de la Paz, en
la que instó de nuevo al fin de
las guerras.

“El papa San Pablo VI quiso
que el primer día del año
deviniera la Jornada Mundial
de la Paz. Este año se ca-
racteriza, con motivo del Ju-
bileo, por un tema peculiar: el
de la condonación de las deu-
das”, dijo el Pontífice ante los
fieles durante el rezo del án-
gelus desde el Palacio Apos-
tólico, con motivo de la en-
trada a 2025.

“El primero en perdonar las
deudas es Dios”, y ante la
celebración del Jubileo du-
rante este año, “nos pide tra-
ducir este perdón a nivel so-
cial, para que ninguna per-
sona, ninguna familia, ningún

pueblo sea aplastado por las
deudas”, expresó Francisco.

Ante ello, hizo una ape-
lación clara: “Ánimo a los
gobernantes de los países de
tradición cristiana a que den
buen ejemplo, cancelando o
reduciendo en la medida de lo
posible las deudas de los paí-
ses más pobres”, dijo.

El Papa ya aludió a ello en
diciembre, cuando publicó su
mensaje para la Jornada de la
Paz de la víspera, en que tam-
bién pidió destinar un por-
centaje del dinero utilizado en
armamento para crear un fon-
do que ayude a combatir la
pobreza y eliminar las con-
denas a muerte.

Francisco tiene intención de
sugerir tres acciones a todos
los mandatarios que lo visiten
este 2025, las cuales “puedan
restaurar la dignidad en la vida
de poblaciones enteras y vol-
ver a ponerlas en camino so-
bre la vía de la esperanza, para
que se supere la crisis de la
deuda y todos puedan volver a
reconocerse deudores perdo-

nados”.
En el Ángelus de ayer, el

Pontífice también reafirmó su
llamamiento al fin de las gue-
rras en el mundo: “Expreso mi
agradecimiento a todos aque-
llos que trabajan por el diá-
logo y las negociaciones en las
numerosas zonas de conflic-
to”.

“Oremos para que cesen los
combates en todos los frentes
y para que se apunte deci-

didamente a la paz y recon-
ciliación”, señaló el Papa, que
mencionó “la martirizada
Ucrania, Gaza, Israel, Myan-
mar”y la provincia de Kivu del
Norte, en la República De-
mocrática del Congo.

Durante la mañana, Fran-
cisco presidió la primera misa
del año en la basílica de San
Pedro del Vaticano, la Solem-
nidad de María Santísima Ma-
dre de Dios. En la ceremonia

instó a “proteger la vida” y
“cuidar de toda criatura nacida
de una mujer” desde su con-
cepción hasta la muerte na-
tural, lo que consideró como
“base fundamental para cons-
truir una civilización de paz”.

“Pido un compromiso fir-
me para promover el respeto
de la dignidad de la vida
humana, desde la concepción
hasta la muerte natural, para
que toda persona pueda amar

la propia vida y mirar al futuro
con esperanza”, añadió el Pa-
pa.

También insistió en pro-
teger “la vida en el vientre
materno, la vida de los niños,
la de los que sufren, la vida de
los pobres, la vida de los an-
cianos, de quienes están solos,
la de los moribundos”.

“Hoy, en la Jornada Mun-
dial de la Paz, todos estamos
llamados a aceptar esta in-
vitación que brota del corazón
materno de María: proteger la
vida, hacernos cargo de la vida
herida, dignificar la vida de
cada ‘nacido de mujer’; es la
base fundamental para cons-
truir una civilización de la
paz”, abundó Francisco.

El papa Francisco pidió ayer a los países de
tradición cristiana que cancelen o reduzcan
las deudas de los países más pobres. Fue
durante el rezo del Ángelus por el Año Nuevo,
que coincide con la Jornada Mundial de la Paz.

Sólida pero fría, la paz entre Egipto e Israel es un legado de Carter
El ex presidente de Estados
Unidos Jimmy Carter, falle-
cido el pasado domingo, lo-
gró negociar un tratado de paz
histórico entre Egipto e Israel
que, aunque se considera frío
e inestable, se ha mantenido
incluso durante la actual gue-
rra en Gaza. “En 45 años no
hemos tenido ninguna gue-
rra” con Egipto, dijo a la AFP
Ruth Wasserman Lande, una
ex diplomática israelí en El
Cairo. Pero tampoco “iría tan
lejos como para decir que es
una paz”, agregó.

Egipto e Israel han man-
tenido estrechas relaciones co-
merciales, han colaborado en
materia de seguridad y re-
laciones diplomáticas durante
casi medio siglo desde el
acuerdo que convirtió a El
Cairo en el primer gobierno
árabe en reconocer a Israel.

El tratado de paz de 1979
conllevó la retirada israelí de la
península del Sinaí ocupada
durante la guerra de 1967 y El
Cairo se convirtió en uno de

los principales receptores de
ayuda militar estadounidense
junto con Israel, su país ve-
cino.

Pero para los egipcios de a
pie, Israel sigue siendo un
enemigo público.

Los funcionarios del gobier-
no de El Cairo, por ejemplo,
evitan las referencias claras a
Israel en las comunicaciones
sobre economía, a pesar de su
importante peso en el co-
mercio de energía.

La devastadora guerra entre
Israel y Hamás en la Franja de
Gaza, ambos fronterizos con
Egipto, ha revitalizado la larga
historia de solidaridad de los
egipcios con los palestinos.

Por otro lado, los turistas
israelíes, que solían visitar en
masa los balnearios en el Si-
naí, dejaron de hacerlo en
octubre de 2023, cuando es-
talló la guerra por el ataque de
Hamás a Israel.

Algunos analistas acusan a
Israel de violar el acuerdo de
paz con sus acciones en Ga-

za.
El profesor de la Univer-

sidad de El Cairo, Mustapha
Kamel al Sayyid, considera
que la toma israelí del lado
palestino de la frontera entre
Gaza y Egipto en mayo pa-
sado fue una “violación fla-
grante del tratado” de paz.

Pero aún así, el acuerdo
sobrevive, se mantiene y los
analistas coinciden en que
ninguno de los dos gobiernos
contempla suspenderlo.

El lunes, tanto el presidente
egipcio, Abdel Fattah al Sisi,
como el primer ministro de
Israel, Benjamín Netanyahu,

rindieron homenaje al legado
diplomático de Carter, que le
valió el Premio Nobel de la
Pa z .

Aunque los analistas coin-
ciden en que no está plan-
teado cuestionar el tratado, la
paz nunca se ha convertido en
amistad.

Medio siglo después del his-
tórico tratado firmados por el
presidente egipcio Anwar al
Sadat y del primer ministro
israelí Menachem Begin, en
Camp David en septiembre de
1978, Carter es percibido de
manera diferente en ambos
lados de la frontera.

El 6 de octubre de 1981,
Anwar al Sadat fue asesinado
por islamistas egipcios, que lo
acusaron de haber cometido
una traición que merecía la
m u e r t e.

Del lado israelí, “en las úl-
timas décadas, las críticas de
Carter a la política israelí han
llevado a una parte signifi-
cativa de la opinión pública a
ver su actitud como sesgada y

desequilibrada hacia Israel”,
estima Ofir Winter, investi-
gador principal del Instituto
de Estudios de Seguridad Na-
cional de la Universidad de Tel
Av i v.

Carter se opuso firmemente
a la expansión de los asen-
tamientos israelíes en los te-
rritorios palestinos ocupados y
acusó a Israel de llevar a cabo
una política de apartheid.

En 2015, Benjamín Neta-
nyahu no quiso reunirse con
Carter durante una visita a
Israel.

Por su parte, Mustapha Ka-
mel al Sayyid, profesor de
ciencias políticas en la Uni-
versidad de El Cairo, cree que
será recordado como “el pre-
sidente estadounidense que
ha demostrado ser el más
justo con los árabes”.

En El Cairo no ondea nin-
guna bandera israelí desde
que los manifestantes irrum-
pieron en la embajada israelí
tras el levantamiento egipcio
de 2011. AFP

Mensaje. El papa Francisco espera que las naciones con tradición cristiana den el “ejemplo”.

AFP

Logro. Puso una válvula de contención al conflicto árabe-israelí.

AFP

Se abre la cuarta
Puerta Santa
Ayer se abrió la cuarta Puerta
Santa del Jubileo en la Basílica
de Santa María la Mayor, por
donde los peregrinos podrán
pasar para ganar la indulgencia
por el Año Santo que se alar-
gará durante todo este 2025.
La apertura se produce tras
abrirse la Puerta Santa de la
Basílica de San Juan de Letrán
el 29 de diciembre, así como
tras las aperturas de la Puerta
Santa en la Basílica de San
Pedro y en la prisión de Re-
bibbia de Roma el 26 de
diciembre, ambas realizadas
por el Papa.
Una vez abierta la Puerta de
Santa María la Mayor, queda
pendiente la apertura de la
Puerta Santa de otra basílica
papal de Roma, San Pablo Ex-
tramuros, el 5 de enero. EFE

llllllllllllllllllllll
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Tregua en Gaza está en
“un callejón sin salida”
EFE
EL CAIRO

Las negociaciones indirectas
entre Israel y el grupo islamista
palestino Hamás han llegado
hasta el momento a “un ca-
llejón sin salida”, aunque con-
tinúan para resolver la situa-
ción, informó ayer a EFE una
fuente de seguridad egipcia co-
nocedora de las conversaciones
mediadas por Egipto y Catar.

De acuerdo con esta misma
fuente, que pidió el anoni-
mato por la sensibilidad del
asunto, ni Israel ni Hamás
anunciaron el fracaso en las
comunicaciones, pero indica-
ron que “efectivamente hubo
un retraso” ante las dificul-
tades de alcanzar un acuerdo
en puntos como el intercam-
bio de prisioneros que es-
peran resolver en las próximas
s e m a n a s.

Por ello, según el informante,
“las estimaciones indican que

el acuerdo no se implementará
antes de que Trump ingrese a la
Casa Blanca el 20 de enero”,
dado que las negociaciones es-
tán estancadas en la cuestión
sobre el número de rehenes
israelíes y prisioneros palesti-
nos que serán liberados; di-
ficultades que los mediadores
tratarán de resolver en este pe-
riodo de tiempo.

El principal obstáculo para
avanzar es que “Hamás se
niega a liberar a 12 hombres y
mujeres israelíes secuestrados
y, en cambio, exige la de-
volución de 12 cuerpos de
hombres secuestrados”.

“Hasta ahora, Israel ha pro-
porcionado a Hamás una lista
de 34 prisioneros como parte
del acuerdo propuesto. Ha-
más aprobó 22 nombres de la
lista, pero pidió que los 12
restantes sean sustituidos por
cuerpos, pero la delegación
israelí se negó a incluir los
cuerpos de los secuestrados en

la lista de los 34 nombres”,
explicó.

Además, “Israel insiste en
que en cualquier acuerdo só-
lo aceptará rehenes vivos y se
ha negado a aceptar la li-
beración de algunos prisio-
neros palestinos que Hamás
exigió que se incluyeran en la
lista de sentencias largas, co-
mo Al Barghouti y Ahmed
Saadat”.

El presidente electo de
EEUU, Donald Trump, re-
gresará al Despacho Oval el
20 de enero tras ganar en las
elecciones del 5 de noviem-
bre e imponerse en el voto
popular con el respaldo de
77 millones de personas.

Desde entonces intensificó
su presión sobre Hamás, ad-
virtiendo de que hará pagar
un “infierno” al grupo isla-
mista si no libera a los re-
henes israelíes en el enclave
antes de que tome pose-
sión.

Dolor. Mientras los gazatíes lloran a sus muertos, en Israel claman por los secuestrados.

AFP

En Moscú, piden “paz
en Ucrania” para 2025
AFP
MOSCÚ

“Que reine la paz”, desean en
las calles del centro varios
residentes de Moscú en el
comienzo del nuevo año,
expresando su “esperanza”
de que el conflicto en Ucra-
nia llegue a su fin y la “es -
tabilidad” vuelva a su país.

El ejército ruso inició hace
casi tres años una ofensiva en
la vecina Ucrania, desenca-
denando un conflicto que ha
dejado cientos de miles de
muertos o heridos, tanto ci-
viles como militares. El Kre-
mlin también ha silenciado
toda oposición al asalto de
sus tropas.

A pesar de las crecientes
especulaciones sobre posi-
bles negociaciones de paz en
2025, los combates no dan
tregua en la línea del frente,
que se extiende a lo largo de
unos 1.000 kilómetros.

Las fuerzas rusas atacaron
de nuevo Kiev en las primeras
horas de ayer, dejando al me-
nos un muerto, según las au-
toridades ucranianas.

“Mi mayor deseo para todos
los rusos es que la guerra
termine, que reine la paz en
nuestro país, que todo el
mundo sea feliz”, declaró Sve-
tlana Khodchenkova, pregun-
tada por AFP en el centro de
Moscú.

Esta profesora de 47 años
afirma que quiere “la pros-
peridad” para Rusia, enfren-
tada a fuertes sanciones oc-
cidentales desde 2022, y cuya
economía, ampliamente
orientada por la producción
militar, da desde hace algunas
semanas señales de desace-
leración. “Esperamos que la
paz llegue el año que viene”,
abundó Viktor Abramov, un
soldador de 51 años.

“Creo que la mayoría de los
rusos tienen la misma espe-

ranza que yo. Es lo más im-
portante”, añadió.

Pero en estos testimonios,
no se menciona ningún deseo
de retroceder ante Ucrania o
de renunciar a las zonas ocu-
padas por Moscú, que repre-
sentan cerca del 20% del te-
rritorio ucraniano, para lograr
el cese de los combates.

Giorgi Maisuradze, un obre-
ro de 52 años, también ase-
gura que quiere el fin del
conflicto, a la vez que apoya al
presidente ruso Vladimir Pu-
tin, en el poder desde hace 25
años. “¡Es un buen hombre!
Sin él, Rusia estaría arrodi-
llada”, estimó, enseñando su
camiseta estampada con el
símbolo soviético de la hoz y
el martillo.

“Nacimos bajo la Unión So-
viética. Y quiero que Vladimir
Vladimirovich Putin reúna de
nuevo a estos 15 países y que
este Estado sea el más fuerte del
mundo”, sost u vo .

Hastío. Si bien expresan su apoyo a Putin, muchos moscovitas desean no estar en guerra.

A
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La Fiscalía sigue sin investigar casos
de corrupción en Identificaciones
Para el senador Rafael Filizzola, la Fiscalía no puede seguir en modo “aletargado” e ignorar las denuncias
de expedición de cédulas con contenido falso que beneficiaron a narcos y prófugos de la Justicia.

Espera. La gente debe esperar de 30 a 60 días para obtener su respectiva documentación.

DARDO RAMÍREZ
lll

El senador Rafael Filizzola ha-
bló sobre los hechos de co-
rrupción registrados en el De-
partamento de Identificacio-
nes, y criticó que “el Ministerio
Público no puede seguir en
modo aletargado e ignorar las
denuncias presentadas por la
propia Policía Nacional”.

Las denuncias de corrupción
dentro de Identificaciones fue-
ron presentadas en el 2024 por
el comisario Christian Ramírez
Aguilera, ex jefe de la institución.
Al respecto, Filizzola mencionó
que la investigación “se debe
avanzar con rapidez y resultados
tangibles”.

“Las investigaciones sobre
corrupción deben avanzar con
rapidez y resultados tangibles
para recuperar la confianza pú-
blica y combatir las mafias que
atentan contra la seguridad na-
cional. El Ministerio Público
no puede seguir en modo ale-
targado e ignorar las denuncias
presentadas por la misma Po-
licía Nacional”, apuntó.

El congresista indicó que
tuvieron acceso a las denun-
cias realizadas desde la propia
Dirección de Identificaciones,
pero que sin embargo no hay
noticias por parte del Minis-
terio Público, que debe luchar
para que “las roscas mafiosas
no continúen funcionando”.

“Las denuncias, presentadas
en enero de 2024, hablan de
corrupción en la emisión irre-
gular de cédulas paraguayas a
extranjeros en solo 24 horas.
Estas acciones han vulnerado

todos los procedimientos y exi-
gencias, y han generado un ries-
go para la seguridad”, alertó.

Advirtió que si la institución
no está fortalecida en la gestión
de su propio sistema y en-
focada en un verdadero ser-
vicio a la ciudadanía, el De-
partamento de Identificaciones
“va a seguir siendo un calvario
para toda persona que le toque
hacer un simple trámite”.

También dijo que la ins-
titución debe priorizar la
transparencia, la eficiencia y la
protección de los datos per-
sonales y que es urgente que el
Estado recupere el control ple-
no del sistema, cuyos servi-
dores se encuentran en Co-
lombia, fortaleciendo las ca-
pacidades internas y garan-
tizando que los recursos
públicos realmente beneficien
a la ciudadanía.

DENUNCIAS. Una investiga-

ción realizada por ÚH publicó
varios casos de extranjeros,
prófugos de la Justicia, que
adquirieron cédulas paragua-
yas con contenido falso. Des-
de Identificaciones, se inició
un sumario, por pedido del
comandante de la Policía Na-
cional, Carlos Benítez.

Se trata de la emisión de
diez cédulas para ciudadanos
de nacionalidad china, rusa y
pakistaní, cuyos documentos
fueron procesados e impresos
en 24 horas. Esto evidencia
sobre el funcionamiento de
una rosca mafiosa que opera
en Identificaciones, que se en-
carga de recepcionar solici-
tudes de cédulas de personas

especiales, que no necesitan
presentar todas las documen-
taciones requeridas.

El documento se les im-
prime en menos de 24 horas,
y el servicio se encarga de
entregarlas a domicilio, según
la denuncia. Mientras, el resto
de la gente debe esperar de 30
a 60 días para retirar sus cé-
dulas. La rosca recauda in-
sospechadas sumas de dinero,
porque en este esquema se
sospecha que los documentos
tienen un alto costo, depen-
diendo del perfil de la persona
que lo solicita.

Entre el 22 y 25 de enero del
año pasado, ante la Fiscalía
Barrial en lo Penal N° 2, el

propio comisario Christian
Ramírez Aguilera, ex jefe del
Departamento de Identifica-
ciones, había presentado dos
denuncias, sobre la expedi-
ción de diez cédulas para ex-
t r a n j e r o s.

Esta situación le valió al jefe
policial su salida de la ins-
titución el 18 de junio, para
dar inicio a una investigación
que hasta la fecha no tuvo
resultados por parte del Mi-
nisterio Público.

Los beneficiados con do-
cumentos paraguayos son
Shahruch Sikandar y Shamail
Sikandar, ambos de naciona-
lidad pakistaní, además de Ya-
nyi Lin, Haonan Zhu, Lianshe

Cae conocido tiktoker por robo
Óscar Miguel Escobar Acosta, un co-
nocido en la red social TikTok, fue
detenido en Santa Rosa del Aguaray
por un robo registrado en la Navidad.

Gao, Lin Fei, Duc Nam Pho,
Huang Peng, todos nacidos en
la isla de Taiwán, China.

Los documentos para estas
personas fueron procesados y
emitidos en menos de 24
horas, “en abierta violación de
las disposiciones legales vi-
gentes del Departamento de
Identificaciones y la cadena de
procesamiento de datos para
la expedición de una cédula de
identidad”.

Otra de las irregularidades
que denunció el comisario y su
equipo fue que todas las so-
licitudes carecían de “registros
de huellas dactilares en los re-
gistros de la División Dacti-
loscopía”, además de la falta de
documentos respaldatorios.

Otro punto es que estas
personas presentaron la “su -
puesta radicación temporaria,
expedida supuestamente por
la Dirección Nacional de Mi-
graciones”, que la Fiscalía apa-
rentemente aún no pudo co-
r r o b o r a r.

La otra denuncia, menciona
a otros dos solicitantes, Mi-
chail Lobanov, de naciona-
lidad rusa, y Yulin Lin, de
nacionalidad china, ambas
personas habrían obtenido la
cédula de identidad como pa-
raguayas naturalizadas, sin re-
solución de la Corte Suprema
de Justicia.

Según la nota, estas soli-
citaron la cédula como ex-
tranjeras, pero luego fueron
procesadas como supuesta re-
novación bajo la figura de
paraguaya naturalizada.

ALGUNOS CASOS DE CORRUPCIÓN

4 Líder del PCC. Una
investigación de ÚH logró
poner en evidencia la co-
rrupción en Identificacio-
nes, tras acceder a datos
de la expedición de cédu-
las para el líder del Primer
Comando Capital (PCC),
Antonio Ranier Amarilha,
ciudadano brasileño, con-
denado en el Brasil a 50

años de cárcel.

4 Emblemático. En
Identificaciones habían
facilitado al brasileño Wil-
mondes Sousa Lira, la ex-
pedición de documentos
falsos para el ex jugador
de fútbol Ronaldinho y su
hermano Roberto de As-
sis Moreira.

4 Marset. El prófugo ca-
po narco uruguayo, Se-
bastián Marset, y su fa-
milia también obtuvieron
cédulas paraguayas.

4 Gamliel. Yossi Ben Ari,
un israelí buscado por la
Corte de su país por trá-
fico de drogas, tras ser
encarcelado en 1993, hu-

yó de la prisión de Israel y
vino a Paraguay, donde se
hacía llamar Ron Gamliel,
se estableció como ciu-
dadano paraguayo, iden-
tidad que consiguió me-
diante la Policía Nacional.

4 Pinheiro. Marcelo Pin-
heiro, alias Piloto, conside-
rado cabecilla del Coman-

do Vermelho, también con-
taba con documentos pa-
raguayos con nombre de
Marcos Lopes Correia. Pi-
loto había revelado el pago
de USD 10.000 por dicho
documento.

4 Corradi. El 19 de junio
de 2016 fue detenido el
argentino Ibar Pérez Co-

rradi, en Foz de Yguazú.
El hombre tenía en su
poder documentos pa-
raguayos y afirmó que
pagó a dos funcionarios
de Identificaciones la su-
ma de USD 200.000 por
la impresión de un pa-
saporte y cédula con el
nombre de Walter Mi-
guel Ortega Molinas.

Rafael Filizzola, senador.
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Los hechos de violencia fa-
miliar encabezaron las esta-
dísticas de denuncias e in-
tervenciones en la Policía Na-
cional durante las festividades
de Año Nuevo en el país.

Según los registros de emer-
gencias del Sistema 911, en el
último día de 2024 se re-
cibieron 1.837 llamadas, de
las cuales 586 requirieron de
la intervención de agentes po-
l i c i a l e s.

De ese total de atenciones,
113 correspondieron a vio-
lencia familiar, 21 a accidentes
de tránsito, 81 a perturbación
de la paz pública, 83 a po-
lución sonora y 10 casos de
robos, detalla un informe que
la Policía Nacional publicó en
sus redes sociales.

Por su parte, el Ministerio
Público reveló que entre enero
y diciembre de 2024 fueron
atendidas 37.634 víctimas de
violencia intrafamiliar, una

media de 103 casos por día.
La Fiscalía advirtió, citando

los datos abiertos de la Di-
rección de Transparencia y Ac-
ceso a la Información Pública,
que las causas recibidas por
violencia familiar aumentaron
más de 270% entre 2015 y
2024, al pasar de 10.164 a

37.634 denuncias.
Según los datos compi-

lados, en el Departamento
Central hubo 16.162 causas
ingresadas y en Asunción
5.302, seguidos por Alto Pa-
raná con 3.990 causas, sien-
do las zonas con más po-
blación del país.

Alta denuncia por violencia
familiar en el último día del año

Ayuda. Autoridades instan a denunciar casos y pedir ayuda.

ILUSTRATIVO

La fiscala Viviana Sánchez
dispuso la detención de una
mujer, acusada de haber ini-
ciado un incendio en una
parte de la vivienda de su
madre y amenazar con matar
a sus hijos de 6 y 9 años. El
hecho ocurrió en Presidente
Franco, Departamento de Al-
to Paraná.

La presunta autora se en-
cuentra actualmente privada
de su libertad.

Según los informes, la mu-
jer regresó a la vivienda en
horas de la mañana del lunes
y bajo amenazas y por la
fuerza, se llevó a sus dos hijos
menores, de 6 y 9 años. Antes
de retirarse, amenazó que
mataría a los niños y que
luego se quitaría la vida.

Mediante la rápida inter-
vención del Ministerio Pú-
blico y la Policía Nacional, se
logró localizar y detener a la
presunta autora.

Los menores fueron resca-
tados de manera segura y se
dio aviso a la Defensoría de la
Niñez.

La detenida quedó a dis-
posición de la fiscala Sánchez,
quien procederá a analizar ex-
haustivamente las evidencias
en su contra para determinar

los delitos cometidos.
La identidad de la mujer se

omite en cumplimiento del
artículo 29 del Código de la
Niñez y la Adolescencia, que
prohíbe la publicación de da-
tos que permitan identificar a
los niños en situación de vul-
nerabilidad. WF

Apresan a mujer por amenazar
de muerte a sus hijos menores

Recluida. La mujer quedó a disposición de la Fiscalía.

ILUSTRATIVO

Procesado. Agustín Ovando, imputado por malversación.

El intendente de San Esta-
nislao, Agustín Ovando Es-
pínola, fue imputado por el
hecho punible de lesión de
confianza, a raíz de las sos-
pechas de haber malversado
fondos de varios rubros de la
Comuna durante el ejercicio
2023, que ocasionaron un
perjuicio patrimonial a la
Municipalidad de G
1.850.242.014. La imputa-
ción fue presentada por el
fiscal Walter Melo.

El escrito fiscal señala que
Ovando Espínola, en el año
2023 en su carácter de in-
tendente municipal de San
Estanislao, habría realizado
ciertas maniobras en su ad-
ministración, como dejar de
aplicar los fondos de inver-
sión sobre los impuestos in-
mobiliarios e impuesto de

Jefe comunal de San
Estanislao imputado
por desvío millonario

patente de rodados, además,
habría utilizado un crédito de
G. 700.000.000, correspon-
diente a una ampliación pre-
supuestaria de ese año, entre
otros. Tampoco habría habi-
litado la cuenta bancaria es-
pecial para la creación del
fondo especial para la pa-
vimentación y obras comple-
m e n t a r i a s.

Asimismo, el balance ge-
neral anual correspondiente al
ejercicio 2023 reveló que el
jefe comunal habría omitido
registrar el pasivo de obli-
gaciones pendientes de pago
de dicha institución y otras
irregularidades, por lo que se
sospecha que estas conductas
habrían causado un perjuicio
patrimonial de G
1.850.242.014 a la Munici-
palidad de San Estanislao.
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Un tribunal de sentencia con-
denó a ocho años de pena
privativa de libertad para el ex
intendente de Nueva Colom-
bia Nelzo López Ruiz por un
millonario desfalco a la Co-
muna, que provocó un per-
juicio patrimonial de G. 2.700
millones. Además, quedó in-
habilitado para ejercer la fun-
ción pública por cuatro años.

La condena fue resuelta por
las juezas Ana Rodríguez, Yo-
landa Morel y Karina Cáce-
r e s.

El jefe comunal fue acusado
por los delitos de lesión de
confianza, asociación criminal
y administración en provecho
propio.

Según las juezas, durante el
juicio se pudo comprobar el
perjuicio ocasionado por el
entonces intendente de la ciu-
dad de Nueva Colombia, con
el cobro de varios cheques. La
acusación fiscal señala que Ló-
pez Ruiz, en el 2013, efectivizó
60 cheques mientras que en el
2014 fueron nueve.

Los fondos de esos cheques
serían provenientes de la Mu-
nicipalidad que administraba.
Sin embargo, el perjuicio oca-
sionado también habría ocu-
rrido a partir de la suscripción
de contratos por obras, con
desembolso íntegro, a pesar
de no cumplirse a cabalidad
con los preceptos establecidos

en los acuerdos.
Además de las condenas,

también se decretó la prisión
preventiva del acusado hasta
que la pena quede firme y
ejecutoriada bajo la alta po-
sibilidad de fuga del conde-
nado.

En la misma causa también
fueron condenados el actual
intendente de Paraguarí, Mar-
celo Simbrón, que recibió una
pena de 3 años y 8 meses; el ex
secretario general del Muni-
cipio de Nueva Colombia Lo-
renzo Cabrera, con una pena
de cinco años de cárcel, ade-

más de María Yudith Dávalos,
José María Ferreira y Gustavo
Adolfo Benítez, quienes re-
cibieron una pena de cuatro
años y seis meses, mientras
que Víctor Paniagua, Mirtha
Elizabeth Invernizzi y Raúl
Gamarra Rojas fueron con-
denados a tres años de cárcel.
Lucio Gamarra Osorio y Amé-
rica Fernández Galeano ob-
tuvieron asimismo una con-
dena de dos años de cárcel.

Todos ellos eran funciona-
rios de la Comuna.

La acusación fue presentada
por los fiscales Diego Arza-

Condenan a 8 años de cárcel
a ex intendente por desfalco

Perjuicio. La Comuna de Nueva Colombia sufrió un perjuicio de G. 2.700 millones.

GENTILEZA

mendia y Jorge Arce.
El escrito señala que en el

año 2013 la Municipalidad
de Nueva Colombia emitió
cheques a nombre del ex
intendente, del ex director de
Catastro Arnaldo Acosta y de
Lorenzo Cabrera, quien fun-
gía como secretario del ex jefe
comunal. Según la investi-
gación, dichos cheques no
contaban con documentos
respaldatorios. Los agentes
del Ministerio Público de-
mostraron que existió un
desvío de aproximadamente
G. 2.700.000.000.
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Grave. Dos personas fallecieron en un impactante choque.

Un Tribunal de Sentencia de
Paraguarí condenó a seis per-
sonas por los hechos punibles
de homicidio doloso y robo
agravado, en perjuicio de Pe-
dro Nolazco Britos Rojas (77),
quien fue asesinado el 26 de
noviembre de 2017, en el ba-
rrio Peguahó de Yaguarón.

Los condenados son Cris-
thian Bernardino Pereira (39),
Claudio Cáceres Sandoval
(41) y Daniel Oviedo Ayala
(37), quienes recibieron la pe-

na de 20 años de prisión.
Además, fue condenada a 15
años de prisión Claudelina
Ramona Leiva (40), mientras
que William Alejo Pereira y
Gladys Rafaela Bernal fueron
condenados a 8 años de pena
privativa de libertad.

Según la investigación, el
hecho ocurrió en la madru-
gada del 26 de noviembre de
2017, cuando los ahora con-
denados ingresaron a la vi-
vienda de la víctima, con la

intención de sustraer sus per-
tenencias. Durante el asalto,
el septuagenario fue violen-
tamente agredido, lo que le
provocó la muerte.

El caso fue llevado a juicio
oral y público, donde el fiscal
Ramos Manzur presentó
pruebas contundentes que
permitieron demostrar la
participación de los acusados
en el crimen. Todos los sen-
tenciados ya se encuentran
privados de libertad.

Condenan a autores de robo y
homicidio contra septuagenario

En las últimas horas del 2024
se registraron varios hechos de
inseguridad, así como el robo
que sufrió una ferretería de
Santa Rosa del Aguaray, o un
robo domiciliario ocurrido en
Concepción y otro en San
Lorenzo.

Carlos Antonio Mendoza
Holli (66), propietario de la
ferretería Lumimax SRL, ubi-
cada en Santa Rosa del Agua-
ray, Departamento San Pedro,
denunció el robo en su local.

Señaló que le sustrajeron
una caja registradora metálica
con una suma cercana a los

cinco millones de guaraníes,
además de una cámara fil-
madora y otros objetos.

El comerciante refirió que
estaba en su domicilio al mo-
mento del robo y que el local
no tenía señales de violencia,
lo que sugiere que los la-
drones podrían haber tenido
acceso al establecimiento sin
forzar las puertas o ventanas.

En otro caso, una vivienda
del barrio San Roque, de Con-
cepción, fue visitada por la-
drones. La víctima, Rubén Da-
río Rolón Mereles (44), de-
nunció la sustracción de G. 20

millones en efectivo, una ca-
dena y una pulsera de oro, que
se encontraban en el interior
de un ropero.

El afectado cree que el robo
habría sucedido mientras se
encontraba fuera de su casa,
entre las 05:00 y 13:30.

En otro hecho de insegu-
ridad, una banda de delin-
cuentes actuó a plena luz del
día del lunes, cuando cortaron
los cables de circuito cerrado y
se alzaron con G. 5 millones y
objetos de valor. El hecho
ocurrió en una vivienda ubi-
cada en el barrio Santa Librada

de la ciudad de San Lorenzo,
Departamento Central.

El robo se registró cerca de
las 12:40 y 13:25, cuando las
imágenes del circuito cerrado
captaron a un hombre cor-
pulento ingresar a la vivienda
a través del portón principal.

El hombre cortó los cables
de electricidad para impedir la
grabación del circuito cerrado.

La víctima relató que los
delincuentes forzaron la ven-
tana de la habitación de su hijo
para ingresar a las dependen-
cias de la casa y revisaron toda
la casa. CA y JR

Asaltos estuvieron a la orden del día en las últimas horas del 2024

San Pedro. Los delincuentes llevaron una caja registradora.

CARLOS AQUINO

lll

El luto no se hizo esperar en
este nuevo año y cayó con su
manto de tristeza sobre varias
familias, quienes perdieron a
sus seres queridos a conse-
cuencia de accidentes de trán-
sito.

Uno de los hechos se cobró
la vida de un vendedor am-
bulante de nombre Germán
Romero Ortega (36), quien
murió sobre la calle 8 de
Diciembre y Teniente Fariña,
en la zona céntrica de la ciu-
dad de Caacupé. Estuvo in-

volucrado un automóvil To-
yota, modelo Allion, guiado
por Matías Bernardo Ríos Bert
(25), quien impactó contra el
vendedor y además dio re-
sultado positivo a la prueba de
alcotest.

En otro suceso perdió la
vida Julio David González Pe-
reira (23), quien se desem-
peñaba como militar con el
grado de Sargento Segundo.

El hecho ocurrió en la co-
lonia Fortuna, distrito de Cu-
ruguaty, en el Departamento
de Canindeyú.

Según testigos, González Pe-
reira iba a su domicilio cuando
fue colisionado por un biciclo
que circulaba a alta velocidad.

Como resultado del cho-
que, los ocupantes de ambas
motos cayeron, pero la peor
parte se llevó el militar. Mien-
tras que los otros lograron
levantarse y huyeron de la
escena sin brindar ayuda a la
víctima.

Otro grave accidente se pro-
dujo durante un choque entre
un tracto camión, y un au-
tomóvil que dejo dos falle-
cidos en la ruta PY19, de Villa
Paso Ñeembucú.

Los involucrados fueron un
automóvil de la marca Toyota
modelo Runx, y un tracto
camión de la marca Scania, al
mando de Alfredo Keller.

Los fallecidos fueron iden-
tificados como Fátima Sole-
dad Agüero Arias (38) y Ri-

chard Adrián Agüero Arias
(34), que iban en el auto de
menor porte. En tanto que Liz
Karina Agüero Arias (42), que-
dó internada en estado de
o b s e r va c i ó n .

El martes pasado se produjo
otro violento choque con re-
sultado fatal, ocasionado por
un Chevrolet Celta rojo, a la
altura del km 23, lado Mon-
day del distrito de Minga Gua-
zú. Una mujer perdió la vida
en el accidente.

Accidentes fatales
marcan el inicio
del nuevo año

Vendedor. En Caacupé, un
hombre falleció y el conduc-
tor dio positivo al alcotest.

RENÉ GONZÁLEZ

El 2025 ya registra cuatro fallecidos por
accidentes, entre ellos un vendedor
ambulante quien fue arrollado en Caacupé.
En otro caso, un militar perdió la vida al ser
chocado mientras conducía su motocicleta.

La agente fiscal Olga Patricia
Melgarejo presentó imputa-
ción contra Ariel López Al-
caraz, de 22 años, por la
presunta comisión del hecho
punible de tentativa de robo
agravado, tras atacar a una
mujer en su vivienda con un
pedazo de vidrio, con la in-
tención de sustraerle sus per-
t e n e n c i a s.

El encausado se encuentra
privado de libertad en sede
policial, a disposición de la

Justicia.
De acuerdo con la inves-

tigación, el incidente ocurrió
el 29 de diciembre del año
pasado, a las 01:30, en el
barrio Ciudad Nueva de Ciu-
dad del Este. La víctima, una
mujer que estaba sentada fren-
te a su vivienda, fue sorpren-
dida por el ahora imputado,
quien ingresó sin autorización
a la vivienda e intentó apo-
derarse de dos teléfonos ce-
lulares que estaban sobre una

mesa. Al intentar evitar el ro-
bo, la mujer fue agredida por
López Alcaraz con un pedazo
de vidrio. Tras el ataque, la
víctima pidió auxilio a los
vecinos, quienes lograron per-
seguir y reducir al presunto
agresor para luego ser entre-
gado a los agentes policiales
de la comisaría jurisdiccional.

Con base en las evidencias
reunidas, la fiscala Melgarejo
imputó a López Alcaraz y so-
licitó su prisión preventiva.

Un joven es imputado por
atacar y asaltar a una mujer
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La travesía. La prueba tiene un recorrido importante, en donde la lucha será sin tregua ente los corredores.

La tenista número 2 del ran-
king WTA Iga Swiatek arran-
có su temporada 2025 con
dos victorias en el enfren-
tamiento entre Polonia y No-
ruega (2-1) de la United Cup
en Sídney.

La polaca ganó con fa-
cilidad su partido individual
contra Malene Helgo (Nº
404) por 6-1, 6-0, victoria

con la que Polonia igualó el
enfrentamiento tras la de-
rrota de Hubert Hurkacz (Nº
16) contra Casper Ruud (Nº
6) por 7-5, 6-3.

En el decisivo partido de
dobles mixto, Swiatek se aso-
ció con Jan Zielinski para
superar a la pareja formada
por Ruud y Ulrikke Eikeri 6-
3, 0-6, 10-8.

Swiatek con triunfos
en la United CupGabigol es el nuevo

refuerzo de Cruzeiro
El Cruzeiro brasileño anunció
ayer la contratación del ata-
cante Gabriel 'Gabigol' Bar-
bosa con un contrato que lo
compromete con el conjunto
de Belo Horizonte hasta di-
ciembre de 2028.
El delantero de 28 años es uno
de los ídolos de la historia de
Flamengo, equipo con el que
conquistó 13 títulos, entre los
que se encuentran dos Copas
Libertadores (2019 y 2022),
dos Campeonatos Brasileños
(2019 y 2020) y dos Copas de
Brasil (2022 y 2024).
La presentación oficial se rea-
lizará el próximo sábado (4)
en un evento en el estadio
Mineirão de Belo Horizonte
con la presencia de hinchas.
El ex jugador del Inter de
Milán y el Benfica es el quinto
refuerzo anunciado por el club
para la próxima temporada,
tras la llegada del volante
Christian, el mediocampista
Rodriguinho y los atacantes
Yannick Bolasie y Eduardo
'Dudu' Pereira Rodrigues.

Cortitas

El Arsenal gana y es
escolta en la Premier
La puesta en marcha de 2025
en la Premier alargó las es-
peranzas del Arsenal, que aún
se ve capaz de dar caza al
Liverpool, líder de la clasi-
ficación, y, tras ganar al Bren-
tford en el derbi londinense de
Año Nuevo (1-3), recortó la
desventaja respecto a los 'reds'
tras recuperar, además, la se-
gunda posición.
El conjunto de Mikel Arteta
completó la última fecha de la
primera vuelta de la com-
petición inglesa con un nuevo
triunfo, el tercero seguido. Los
goles de Gabriel Jesús, Mikel
Merino y Gabriel Martinelli
propiciaron la remontada de
los 'gunners', que tuvieron que
reaccionar al contratiempo su-
frido antes del cuarto de hora
con un tanto de Bryan Mbeu-
mo.
La próxima fecha arrancará el
sábado. Resaltan los juegos
Tottenham vs. Newcastle de
Miguel Almirón (09:30) y el
Brighton de Julio Enciso vs.
Arsenal desde las 14:30.

El futuro de Óscar Romero está en Brasil

Pese a que muchos hinchas de
Cerro Porteño estaban ilusio-
nados con una posible vuelta
de Óscar Romero, lo cierto y
concreto es que todo indica
que el talentoso volante ofen-
sivo paraguayo continuará en
el fútbol de Brasil.
Pese a ser campeón de la Copa
Libertadores y del Campeo-
nato Brasileño con el Bota-
fogo, Romero no continuará

en el Fogão y buscará un
equipo que le pueda dar mi-
n u t o s.
Inter, Gremio y Vitória son las
tres instituciones que oferta-
ron por el paraguayo. En Gre-
mio está Mathías Villasanti y
en el Vitória se encuentra Raúl
Cáceres. “Ojalá pueda llegar
Óscar, es un gran jugador y
nos ayudaría mucho”, dijo
Raúl en charla con 1080 AM.

Paiva, al Junior de Colombia
Guillermo Paiva, últimamente en
Colo Colo, jugará en Junior de Ba-
rranquilla, a préstamo por un año
desde Olimpia, club dueño del pase.

Con fuerza. Iga Swiatek inició el año con dos victorias.

lll

La próxima competencia ofi-
cial del Rally Dakar 2025
arranca mañana y se disputará
hasta el 17 de enero, en Arabia
Saudí.

Correr el Dakar cuesta un

mínimo de 100.000 euros, en
la categoría más barata. En
coches, la más cara, el coste se
eleva hasta el millón. Y el
premio por ganar es solo de
3.000 euros. La organización
cobra 10 millones de euros al

país que acoge la competición.
El desierto de Arabia Saudí ha
sido la sede en los últimos
cinco años, y tiene contrato
hasta 2029. Los números del
rally más duro del mundo.

Según diversas fuentes, du-

rante el recorrido del Dakar, la
manera más asequible para
poder competir en la prueba
es hacerlo en la categoría Ori-
ginal by Motul, pero entre
comprar una moto, que su-
pone un desembolso de

35.000 euros más IVA, la ne-
cesidad de hacer un rally pre-
vio para poder disfrutar del
Dakar, la licencia y la ins-
cripción, el montante se dis-
para hasta, como poco, los
80.000 euros.

Sin embargo, para hacer un
«buen» Dakar y «no irse para
casa al tercer día», se necesita
de una asistencia que ronda los
20.000 euros, lo que engorda,
aún más, el sueño de competir
en el rey de los rallies.

Con todo. Entre labores y el viaje del piloto Carlos Sainz.
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Agenda deportiva del 2025
l El fútbol acapara la atención, con cer-
támenes continentales y la fase final de
la lucha en las Eliminatorias 2026.

l Asunción se prepara para albergar a
los II Juegos Panamericanos de la Ju-
ventud para el mes de agosto.
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Peleará el puesto. Gerardo Ortiz, refuerzo de Nacional.

Experiencia. Luis Cardozo, ex Libertad, se suma a Reco.

Recoleta suma al
zaguero Cardozo
El experimentado defensor
central Luis Cardozo (36
años), que terminó contrato
con Libertad, se convirtió en
nueva incorporación del De-
portivo Recoleta para la tem-
porada que se viene.
Luis Vidal, presidente del Fu-
nebrero, en charla con la
1080 AM, sostuvo: “Cerra -
mos con Luis Cardozo, un
jugador que nos aportará
mucha jerarquía y catego-
ría”.
Recoleta disputó días atrás su
primera prueba de pretem-
porada. Jugó tres partidos an-
te el otro recién ascendido,
Atlético Tembetary. Reco ga-
nó un juego y los otros dos
terminaron empatados.

Competencia sana
en el arco tricolor
Gerardo Ortiz fue confirmado
como nuevo refuerzo de Na-
cional para el 2025.
En charla con Radio Monu-
mental 1080 AM, el arquero se
mostró feliz y aseguró que
habrá una linda competencia
con Santiago Rojas para pelear
por el arco titular de la Aca-
demia.
“El profesor va a elegir al que
esté mejor, queremos que al
club le vaya bien”, dijo.
Nacional será el primer equi-
po paraguayo en entrar en
acción en el campo interna-
cional. Medirá de local al
Alianza Lima de Perú el 5 de
febrero por la fase 1 de la Copa
Libertadores 2025. La revan-
cha será una semana después
en territorio incaico.

lll

En Olimpia se aguarda el
levantamiento de la sanción
por parte de la FIFA, para la
confirmación de los refuerzos
para el plantel, de cara a la
temporada 2025.

Uno de los nombres que
sonó con mayor fuerza a fin
de año fue el del delantero
argentino Darío Benedetto de
34 años.

Con un importante pasado
en Boca Juniors y hasta con
algunos partidos en la Se-
lección albiceleste, el Pipa dis-

putó 21 partidos en la tem-
porada 2024. Fue titular en 7
compromisos y registró un
gol con la camiseta del Que-
rétaro de México.

El Decano será el club nú-
mero 10 en la carrera del
delantero que ya pasó por
Arsenal de Sarandí, Defensa y
Justicia, Gimnasia de Jujuy,
Tijuana, América de México,
Boca Juniors, Marsella y Elche
de España.

El plantel se reúne mañana
para arrancar con las labores
de pretemporada.

Horas decisivas para el
anuncio de los refuerzos

El 9. El delantero argentino Darío Benedetto tendría todo acordado con Olimpia.

Rumbo a Uruguay
El plantel de Olimpia,
luego de la etapa de
pretemporada, empren-
derá viaje con destino a
Uruguay para disputar el
“Serie de Río de la Pla-
ta”. Los dos partidos del
conjunto de Martín Pa-
lermo serán en Monte-
video: el martes 14 de
enero vs. Independiente
a y el viernes 17 de ene-
ro vs. Nacional.
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El caso Da Costa
El presidente del Bolívar
de Bolivia, Marcelo Clau-
re, en redes sociales ex-
presó su descontento
con Cerro, por la falta
de pago por el delantero
Francisco Da Costa.
“Es lamentable que Ce-
rro Porteño continúe in-
cumpliendo con sus
obligaciones asumidas y
rechace la mediación de
FIFA, dilatando el pago
comprometido”, agre-
gando: “Se vence la se-
gunda cuota de
500.000 dólares del
acuerdo por la transfe-
rencia de Francisco Da
Costa, y hasta el mo-
mento no ha sido cum-
plida. Estas acciones
perjudican a Bolívar, que
planifica sus actividades
en el mercado”.

l El Ciclón, que hasta el
momento anunció a
cuatro refuerzos, co-
mienza desde hoy en el
CIDE la parte más fuer-
te de la pretemporada.

lll

Cerro Porteño emprende hoy
viaje con destino a la ciudad
de Minga Guazú para cumplir
con la etapa de la pretem-
porada, de cara a lo que será el
2025, en donde las fichas es-
tán puestas en conseguir un
título, ya que el equipo arras-
tra una sequía de tres años sin
é x i t o s.

El grupo, liderado por el
argentino Diego Martínez, ha-
rá base en el Complejo In-
ternacional del Este (CIDE),
en donde cumplirá la etapa
fuerte de preparación física y
en donde disputará su pri-
mera prueba amistosa, ante el
General Caballero de Juan
León Mallorquín, el próximo
sábado 11 de enero.

LOS QUE LLEGAN. En materia
de refuerzos, hasta el momen-
to los nombres más impor-
tantes que arribaron a Barrio
Obrero son el del portero Ro-

berto Júnior Fernández y el del
volante Gastón Giménez, el
primero con presente en la
Albirroja, y el último con paso
en el proceso antepenúltimo
de la mano de Eduardo Be-
rizzo, mediocampista zurdo
que viene del Chicago Fire de
la MLS.

A su vez, las dos últimas
oficializaciones fueron las de
Abel Luciatti, zaguero central
proveniente de Lanús de Ar-
gentino, y Guillermo Benítez,
lateral izquierdo que ya jugó
en Guaraní hace un par de
años; llega desde Huracán
también del vecino país.

Luciatti, defensor de 31
años, disputó 33 partidos en la
temporada 2024 con la ca-
miseta de Lanús entre la Su-
perliga (13), la Copa de la Liga
(12) y la Copa Sudamericana
(8). Fue titular en 30 com-
p r o m i s o s.

Por su parte, Benítez, quien
estuvo en Guaraní entre el

2018 y 2022, disputó 79 par-
tidos y registró un grito sa-
grado con la camiseta de Hu-
racán, donde estuvo compi-
tiendo en los últimos dos
años. En todo el 2024, disputó
24 partidos, 21 como titular.

Se aguarda la oficialización
de Gustavo Velázquez.

Con respecto a las bajas, la
más importante sería la del
portero Jean Fernandes, quien,
ante la llegada del Gatito,
acordaría su salida. Jean de-
jaría Cerro luego de 167 par-
tidos, 1 título, el del 2021, el
recordado milagro de Dos Bo-
cas y con grandes recuerdos de
la afición azulgrana, que lo
quiso y lo mimó casi siempre,
y lo ubicó como de los úl-
timos referentes del plantel.

Otros que dejaron la ins-
titución son Diego Churín,
Fernando Fernández, Eduardo
Brock, el lateral Miguel Benítez
y los volantes Rafael Carrascal
y Enzo Giménez. Más. Luciatti, junto a Guille Benítez, fue confirmado.

Labores importantes. El entrenador argentino
Diego Martínez apunta a conseguir el mejor nivel
de su plantel, para el inicio de las competiciones
que serán en tres semanas.

Máx 34
Mín 25


